
По мере того как мир пере-
ходит от относительно ста-

бильного мирового порядка, 
существовавшего после окон-
чания «холодной войны», к но-
вому, более неспокойному и не-
предсказуемому периоду, осла-
бляются глобальные усилия 
по сотрудничеству. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Геополитическая карта мира, 
оформившаяся к началу XXI века, 
трещит по швам. Все больше стран, 
включая Европу, столкнулись со 
снижением экономического роста, 

а в некоторых и с рецессией. Одно-
временно ухудшается социальное 
положение населения, в том чис-

ле и в процветающих некогда ев-
ропейских государствах. 
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Когда Эмманюэль Макрон бо-
дро спускался по трапу са-

молета в Вашингтоне, его глаза 
светились надеждой. Он верил, 
что этот визит станет ключевым 
для безопасности Европы и что 
Париж и Лондон смогут зару-
читься поддержкой Вашингто-
на в поствоенном устройстве 
Украины. 

Садых БАБАЕВ

Но спустя несколько часов после 
переговоров с Дональдом Трампом он 
покидал столицу США с замедленной 
походкой и помутневшим взглядом, 
чувствуя глубокое унижение.

Макрон вылетел за океан с мис-
сией, напоминающей попытку не-
радивого просителя уговорить хо-

зяина Белого дома списать ему хоть 
часть долгов. 
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Баку отражает кибератаки
Массированные DDOS-атаки 
на государственные информресурсы 
продолжаются 
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7 Караван 
«черного золота» 

ускоряется

КМГ и SOCAR 
договорились 

об увеличении транзита 
казахстанской нефти 

по БТД в 2025 году

26 февраля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Алиев 
позвонил Президенту Турецкой Ре-
спублики Реджепу Тайипу Эрдогану.

Глава нашего государства поздра-
вил Реджепа Тайипа Эрдогана с днем 
рождения, пожелал ему новых успе-
хов в президентской деятельности 
во имя развития братской Турции 
и крепкого здоровья.

Реджеп Тайип Эрдоган поблаго-

дарил за оказанное внимание и по-
здравление.

Главы государств выразили уве-
ренность в том, что отношения друж-
бы, братства и союзничества меж-
ду нашими странами, основанные 
на принципе «Одна нация - два го-
сударства», будут успешно разви-
ваться и впредь, а также провели об-
мен мнениями о перспективах свя-
зей, будущих контактах и вопросах, 
представляющих взаимный интерес.

Сообщение 
пресс-службы Президента

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики 
Мехрибан Алиева поделилась 
на своей официальной стра-
нице в Instagram публикаци-
ей в связи с 33-й годовщиной 
Ходжалинского геноцида.
В публикации говорится: «С ува-
жением чту светлую память не-
винных жертв Ходжалинско-
го геноцида. Да упокоит Аллах 
души всех наших шехидов».

Мехрибан Алиева поделилась 
публикацией в связи 

с Ходжалинским геноцидом

В Грузии снова вспыхнули 
уличные протесты. Вновь 

Тбилиси стал ареной борьбы 
за политическое будущее стра-
ны. 25 февраля - в «День совет-
ской оккупации» тысячи людей 
вышли на митинг против совре-
менного влияния России, тре-
буя возвращения к курсу евро-
интеграции.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Этот день стал символическим 
не только в историческом, но и в по-
литическом контексте, обнажив глу-
бинный кризис, который охватил гру-
зинское общество. Критика в адрес 
властей усиливается: бывший прези-
дент страны Саломе Зурабишвили 
открыто заявила, что альтернативы 

новым выборам нет. По ее словам, 
нынешняя ситуация зашла в тупик, 
а решение, дескать, должно исходить 
от самого народа.

Противостояние между сторон-
никами евроинтеграции и прави-
тельством, которое фактически за-
морозило этот вопрос как минимум 
до 2028 года, нарушило обществен-
ную стабильность.

Решение о заморозке каких-ли-
бо переговоров с ЕС, объявленное 
премьер-министром Ираклием Ко-
бахидзе в ноябре прошлого года, вы-
звало волну недовольства среди на-
селения и превратило протестные 
акции в долгосрочную кампанию.

Есть ли у этих протестов шанс 
на успех? Способны ли они повли-
ять на политический курс страны?

Революция под заказ
Запад продолжает блефовать в Грузии

Европа вновь выступила с мни-
мой проповедью о мире. На 

этот раз сценой для ее поста-
новки стал Южный Кавказ - ре-
гион, где реальность не укла-
дывается в простые брюссель-
ские лекала.

В Иреване под яркими софита-
ми европейских лозунгов был разы-
гран новый акт политического пред-
ставления. Сопредседатель Комитета 
парламентского партнерства Арме-
ния-ЕС латышский политик Нильс 
Ушаковс объявил, что гражданская 
миссия ЕС в Армении «стабилизиро-
вала ситуацию» на границе с Азер-
байджаном. Его заявление, скорее 
всего, является нелепостью европей-
ской стратегии на Южном Кавказе. 
Ушаковс недоумевает: почему Баку 
и Москва критикуют невооружен-

ную миссию? Казалось бы, наивный 
вопрос, но его риторический харак-
тер не скрывает подоплеку - Европа 
хочет остаться арбитром там, где ее 
не ждали, куда ее не приглашали.

Европа в тоге миротворца 

Евросоюз рвется на роль арбитра на Южном Кавказе
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Сильные не плачут
Макрон вернулся из Вашингтона несолоно хлебавши

Прощения не будет
Для Трампа друзья его врагов также являются врагами

Души ходжалинских шехидов обрели покой
Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева 
посетили памятник жертвам Ходжалинского геноцида
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Человечество со временем 
может отказаться от воен-

ных преступлений, и Мемори-
альный комплекс Ходжалин-
ского геноцида, фундамент ко-
торого год назад был заложен 
Президентом Азербайджан-
ской Республики Ильхамом 
Алиевым, станет своего рода 
памяткой для тех, кто еще не 
распрощался с грезами о не-
допустимом моноэтническом 
«величии». 

Накануне глава государства издал 
Распоряжение, воплотившее исто-
рически важную инициативу. Оно 

включает значительное финансовое 
обеспечение: Министерству куль-
туры выделено 18,3 млн манатов. 
А за создание Мемориала отвеча-
ет ряд министерств и ведомств, что 
свидетельствует о совместной от-
ветственности. Активное участие 
в проекте принимают не только ин-
ституты гражданского общества, 
но и азербайджанцы со всего мира, 
включая наших соотечественников, 
проживающих за рубежом. Целью 
инициативы являются увековече-
ние памяти о кровавом преступле-
нии и признание этого факта ми-
ровым сообществом.

Память не меркнет
Вакцина от геноцида важна для грядущих поколений 
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Души ходжалинских шехидов обрели покой
Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева  
посетили памятник жертвам Ходжалинского геноцида

В связи с 33-й годовщиной крова-
вой трагедии, вошедшей в исто-
рию человечества ХХ века как 
Ходжалинский геноцид, 26 фев-
раля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
и первая леди Мехрибан Алиева 
посетили установленный в Ха-
таинском районе Баку памят-
ник жертвам геноцида.

Глава государства возложил венок 
к памятнику, почтил память жертв 
Ходжалинской трагедии.

Первая леди Мехрибан Алиева 
возложила цветы к памятнику, поч-
тила память жертв геноцида.

***
Прошло 33 года с Ходжалин-

ского геноцида. В ночь с 25 на 26 
февраля 1992 года армянские воо-
руженные формирования при уча-
стии дислоцированного в Ханкенди 
366-го полка бывшей советской ар-
мии сровняли с землей город Ход-
жалы. В ходе очередной массовой 
расправы, учиненной армянскими 
агрессорами против азербайджан-
ского народа, с особой жестокостью 
были убиты 613 человек, в том чис-
ле 106 женщин, 63 ребенка и 70 ста-
риков. 1275 мирных жителей были 
взяты в плен, а судьба 150 человек 
все еще остается неизвестной. В ре-
зультате этого акта геноцида 8 се-
мей были полностью уничтожены, 
25 детей потеряли обоих родителей, 
а 130 детей - одного из родителей.

Азербайджанское государство 
многие годы проводит системную 
работу, направленную на доведение 
до международной общественно-
сти правды о Ходжалинской траге-
дии, признание ее как акта геноци-
да. Истинная суть этого ужасающе-
го преступления, произошедшего 
на глазах всего мира, была раскры-
та только после возвращения об-
щенационального лидера Гейда-
ра Алиева к политической власти 
в 1993 году. В феврале 1994 года Мил-
ли Меджлис Азербайджанской Ре-
спублики дал политико-правовую  
оценку Ходжалинскому геноциду.

Президент Ильхам Алиев опре-
делил разоблачение учинивших Ход-
жалинский геноцид и подробное ин-
формирование международной об-

щественности о произошедшем как 
одно из приоритетных направлений 
внешней политики Азербайджана, 
и для этого предпринимаются по-
следовательные шаги.

По инициативе Первого вице-пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики, президента Фонда Гейдара 
Алиева Мехрибан Алиевой Фонд 
Гейдара Алиева осуществляет си-
стемную и последовательную деятель-
ность по доведению до мира фактов 
о Ходжалинском геноциде как об од-
ном из самых трагических событий 

в истории человечества. Междуна-
родная кампания «Справедливость 
к Ходжалы!», начатая в 2008 году по 
инициативе вице-президента Фон-
да Гейдара Алиева Лейлы Алиевой, 
способствовала активизации про-
светительской деятельности в дан-
ном направлении. В рамках этой кам-
пании до широкой международной 
общественности доведены страш-
ные факты о трагедии, миллионы 
людей во всех уголках планеты уз-
нали истинное лицо армянских на-
ционалистов.

Сегодня души ходжалинских ше-
хидов обрели покой. Под руковод-
ством Президента, победоносного 
Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева в результате Оте-
чественной войны, а также успеш-
ных антитеррористических меро-
приятий были полностью обеспе-
чены территориальная целостность 
и суверенитет республики, город 
Ходжалы очищен от сепаратистов.  
15 октября 2023 года Президент  
Ильхам Алиев поднял Государствен-
ный флаг Азербайджанской Респу-
блики в городе Ходжалы.

В соответствии с поручением 
Президента Ильхама Алиева пер-
вое переселение в Ходжалы в рам-
ках Великого возвращения на осво-
божденные от оккупации террито-
рии состоялось в мае 2024 года.

Отметим, что в целях информи-
рования на международном уровне 
о геноциде, совершенном против азер-
байджанского народа, и увековече-
ния светлой памяти жертв Ходжа-
линской трагедии Президент Ильхам 
Алиев 25 февраля 2025 года подпи-
сал Распоряжение «О создании в го-
роде Ходжалы Мемориального ком-
плекса Ходжалинского геноцида».

26 февраля в связи с 33-й годовщиной Ход-
жалинской трагедии премьер-министр Азер-
байджана Али Асадов, председатель Милли 
Меджлиса Сахиба Гафарова, руководитель 
Администрации Президента Самир Нури-
ев и другие официальные лица государства 
и правительства посетили памятник жерт-
вам Ходжалинского геноцида.

Официальные лица государства и правитель-
ства, возложив цветы к памятнику, отдали дань 
уважения памяти жертв трагедии.

В ночь с 25 на 26 февраля 1992 года армянские 
вооруженные формирования при участии дислоци-
рованного в городе Ханкенди 366-го полка бывшей 
советской армии сровняли с землей город Ходжалы. 
В результате очередной массовой резни, учиненной 

армянскими агрессорами против азербайджанско-
го народа, с особой жестокостью были убиты 613 
человек, в том числе 106 женщин, 63 ребенка и 70 
стариков, 1275 мирных жителей были взяты в плен, 
судьба 150 человек из них до сих пор неизвестна. 
В результате этого акта геноцида 8 семей были пол-
ностью уничтожены, 25 детей лишились обоих ро-
дителей, а 130 детей потеряли одного из родителей.

Дань глубокого уважения
Официальные лица государства и правительства посетили памятник жертвам Ходжалинского геноцида

26 февраля в связи с 33-й годовщиной Ходжалинской трагедии пер-
вый заместитель председателя Милли Меджлиса Али Ахмедов, за-
местители председателя Милли Меджлиса Зияфет Аскеров, Муса Га-
сымлы, Рафаэль Гусейнов, председатели парламентских комитетов, 
депутаты, сотрудники Аппарата парламента и Управления делами 
посетили памятник жертвам Ходжалинского геноцида.

Как сообщили в отделе прессы и связей с общественностью Милли 
Меджлиса, участники мероприятия возложили цветы к памятнику и от-
дали дань уважения памяти жертв Ходжалинской трагедии.

АЗЕРТАДЖ

Коллектив Милли Меджлиса посетил  
памятник жертвам Ходжалинского геноцида

В связи с 33-й годовщиной Ходжа-
линского геноцида Милли Медж-
лис направил обращения руко-
водителям рабочих групп по свя-
зям с парламентами зарубежных 
стран, председателям междуна-
родных комитетов парламентов 
и международным парламент-
ским организациям.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью, в обра-
щениях говорится, что в ночь с 25 на 
26 февраля 1992 года армянские во-
оруженные формирования атакова-
ли город Ходжалы и за ночь сровня-
ли его с землей. Из-за этнической при-
надлежности были зверски убиты 613 
мирных жителей, в том числе 106 жен-
щин, 63 ребенка и 70 пожилых людей, 
8 семей были полностью уничтоже-
ны, 25 детей лишились обоих родите-
лей, а 130 детей - одного из родителей. 
С жертвами обращались с беспреце-
дентной жестокостью. Еще 1275 жи-
телей Ходжалы были взяты в залож-
ники. О судьбе 150 из них, в том чис-
ле 68 женщин и 26 детей, до сих пор 
ничего неизвестно.

Хотя организатором этого акта 
геноцида было политическое и госу-
дарственное руководство Армении, 
его непосредственными исполните-
лями стали члены армянских воору-
женных сил, армянские террористи-
ческие группировки и военнослужа-
щие дислоцированного в Ханкенди 
366-го мотострелкового полка быв-
шей советской армии.

В обращениях отмечается, что по-
сле прекращения 30-летней оккупации 
и восстановления территориальной це-
лостности и суверенитета Азербайд-

жана на всех освобожденных террито-
риях, включая Ходжалы, ведутся мас-
штабные работы по восстановлению 
и реконструкции. Как и жители других 
регионов, жители Ходжалы, возвра-
щающиеся в родной край, будут жить 
в мире и безопасности в своих домах.

Однако жертвы Ходжалинского 
геноцида все еще ждут восстановле-
ния справедливости. К сожалению, 
Армения отказывается привлечь к от-
ветственности виновных в этой рез-
не и многочисленных других военных 
преступлениях. Бездействие Армении 
и непринятие ею каких-либо мер в от-
вет на противоправные действия яв-
ляются открытым нарушением меж-
дународного права, ведет к еще боль-
шей безнаказанности и представляет 
серьезную угрозу долгожданному миру 
и стабильности в регионе.

Кроме того, подчеркивается, что 
Ходжалинский геноцид является пре-
ступлением не только против азербайд-
жанского народа, но и против всего че-
ловечества. Решительное осуждение 
этого геноцида со стороны цивилизо-
ванного мира может помочь предот-
вратить совершение подобных пре-
ступлений в будущем.

Призыв к мировому сообществу
Милли Меджлис направил обращения в связи 

с 33-й годовщиной Ходжалинского геноцида

26 февраля в 17.00 на всей тер-
ритории Азербайджана минутой 
молчания была почтена память 
жертв Ходжалинского геноцида.

В это время на улицах столицы 
было приостановлено движение транс-
портных средств. В городах и райо-
нах, селах и поселках страны, а также 
в дипломатических представитель-
ствах страны за рубежом был при-
спущен Государственный флаг Азер-
байджана.

Тысячи жителей столицы Азер-
байджана, посетив 26 февраля возве-
денный в Хатаинском районе памят-
ник жертвам трагедии, отдали дань 
уважения памяти шехидов, возло-
жили к монументу венки и гвозди-
ки. В городах и районах республи-

ки, в органах центральной и местной 
исполнительной власти, ведомствах 
и организациях, мечетях, церквях, си-
нагогах, а также в зарубежных странах 
прошли церемонии почтения памя-
ти, акции, шествия, флешмобы, куль-
турные мероприятия, выставки, по-
священные жертвам Ходжалинского 
геноцида, показаны фильмы о борь-
бе Азербайджана за территориаль-
ную целостность.

В местах временного расселения 
ходжалинцев организованы встре-
чи со свидетелями геноцида и чле-
нами семей жертв трагедии. Память 
жертв Ходжалинского геноцида по-
чтена в городах Ходжалы, Ханкен-
ди, Агдере и на других освобожден-
ных территориях, где развевается ве-
личественный Флаг Азербайджана.

Помним, чтим, скорбим
Память жертв Ходжалинского геноцида  

почтена минутой молчания

В связи с 33-й годовщиной Ход-
жалинского геноцида предсе-
датель Управления мусульман 
Кавказа, шейх уль-ислам Аллах-
шукюр Пашазаде и руководи-
тели религиозных конфессий 
Азербайджана посетили памят-
ник «Крик матери», возведен-
ный в Хатаинском районе Баку 
в память о жертвах трагедии.

Как сообщили в пресс-службе 
Управления мусульман Кавказа, ре-
лигиозные деятели возложили цве-
ты к памятнику жертвам кровавой 
трагедии, вошедшей в историю че-
ловечества в XX веке как Ходжалин-
ский геноцид, почтили память жертв 
трагедии и помолились за упокой 
их души.

АЗЕРТАДЖ

Руководители религиозных конфессий Азербайджана 
почтили память жертв Ходжалинского геноцида
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Впрочем, геноцид не является 
исключительно историческим явле-
нием и не ограничен ни Холокостом, 
ни расовыми, религиозными либо 
этническими рамками. Все адекват-
ные люди, следящие за поднятием 
планки «расового превосходства» 
(читай, фашизма) в Европе, обяза-
ны быть бдительными, чтобы не до-
пустить нацистских поползновений. 

В знаменитом обращении к на-
роду 25 февраля 2002 года по слу-
чаю десятой годовщины Ходжалин-
ского геноцида общенациональный 
лидер Гейдар Алиев мудро отметил: 
«Нашим гражданским и человеческим 
долгом перед памятью о невинных 
жертвах является доведение до го-
сударств, парламентов и всей ми-
ровой общественности всей правды 
о Ходжалинском геноциде и в целом 
о совершенных армянами в Караба-
хе варварствах во всех их масшта-
бах и со всеми их ужасами, добиться 
признания всего этого, как акта под-
линного геноцида. С другой стороны, 
получение этой трагедией подлин-
ной международной политико-пра-
вовой оценки, заслуженное наказа-
ние ее идеологов, организаторов и ис-
полнителей - важное условие того, 
чтобы подобные акты жестокости, 
направленные против человечества 
в целом, больше не повторились». 

Национальное правительство, вер-
ное заветам патриарха мировой гео-
политики и основателя прогрессивной 
идеологии азербайджанства, делает 
все от него зависящее для торжества 
исторической правды и справедли-
вости, успешно противостоя закос-
нелому мышлению многочисленных 
сторонников «решения армянского 
вопроса» по обе стороны Атлантики. 
В рамках просветительской кампа-
нии «Справедливость к Ходжалы», 
начатой в 2008 году при поддержке 
Фонда Гейдара Алиева с целью ин-
формирования о преступном гено-
циде на международном уровне, во 
многих странах мира продолжает-
ся активная работа по повышению 
осведомленности о факте уничто-
жения вандалами тюркского этно-
са. Проведен ряд мероприятий, пре-
зентаций, выставок, изданы книги 
и статьи, показаны «километры» до-
кументальной кинохроники о мас-
совой этнической трагедии в рамках 
фашистской идеологии «миацума», 
и до сих пор миссия просветитель-
ства неукоснительно продолжается 
на всех обжитых континентах пла-
неты. Благодаря широкой кампа-
нии парламенты и прочие законо-
дательные органы 18 стран, 24 штата 
США, а также Организация ислам-
ского сотрудничества и Организа-
ция тюркских государств признали 
произошедшую в Ходжалы трагедию 
как геноцид и осудили ее. В насто-
ящее время в зарубежных странах 
имеется 10 памятников, возведенных 
в память о жертвах Ходжалинского 
геноцида. И это лишь видимая часть 
благородной деятельности Прези-
дента Ильхама Алиева и его надеж-
ной команды на этом направлении. 

Однако, к сожалению, до сих пор 
время от времени с самых высоких 
трибун звучит ложь, в том числе из 

уст высшего политического руковод-
ства Армении, а также глобальных 
СМИ, неправительственных орга-
низаций и всех тех, кто официаль-
но взвалил на себя неблагодарную 
ношу «христианского заступниче-
ства». В этой связи можно вспом-
нить организованное лоббистами 
выступление премьер-министра Ни-
кола Пашиняна в Вашингтоне, где 
он провел целых четыре дня с 3 по 
7 февраля в ожидании аудиенции 
с 47-м президентом Дональдом Трам-
пом. Вожделенная встреча не состо-
ялась ни на пятом ежегодном меж-
дународном саммите религиозной 
свободы, ни во время заокеанско-
го так называемого «национально-
го молитвенного завтрака», на ко-
тором обычно присутствует глава 
Белого дома. 

В этой связи возмутителен сам 
факт фарисейского выступления Па-
шиняна на мероприятии, связанном 
с религиозными свободами. Ведь по-
сле этнической чистки в Армении 
там не осталось следов мусульман-
ской общины, а в стилизованную 
под «персидское наследие» истори-
ческую «Голубую мечеть» Иревана, 
построенную в 1766 году Гусейнали 
ханом Каджаром, заходят в основ-
ном туристы из Ирана - причем не 
столько для молитвы, сколько для 
обозрения. А если рассматривать от-
ношение «многострадального» ар-
мянского народа к представителям 
других мировых религий, в частно-
сти ислама, по всему миру распро-
странены видеокадры и фотогра-
фии, подтверждающие использова-
ние этими безбожниками мечетей 
в селе Мамар Губадлинского рай-
она и в Губадлы в качестве ферм, 
где содержались коровы и свиньи. 
Остальные средневековые культо-
вые сооружения, имеющие культур-
но-историческую ценность, во вре-
мя оккупации были просто снесе-
ны, а минареты на стратегически 
важных направлениях превраще-
ны в убежища для снайперов. Это 
ли не главный показатель показно-
го нацизма? 

Что касается главы Госдепа США 

Марко Рубио и его подчиненных, 
организовавших выступление ар-
мянского премьера по поводу про-
гресса религиозных свобод в стра-
не камней, им впору ознакомиться 
с текстом соответствующего доклада 
Госдепа США по итогам 2023 года. 
Там и незавидная ситуация с кур-
дами - езидами, активистов кото-
рых судили по обвинению в «раз-
жигании национальной розни и ре-
лигиозной вражды», и гонения на 
баптистов, которым дают реальный 
тюремный срок «за уклонение от во-
енной или альтернативной службы». 
В докладе также содержится и позор-
ный эпизод, связанный с двойным 
«упреждающим» поджогом един-
ственной еврейской синагоги в Ире-
ване (октябрь и ноябрь 2023 года). 
И правительство Пашиняна пред-
почло вместо розыска конкретных 
преступников иезуитское «рассле-
дование возможной иностранной 
причастности к инцидентам», ко-
торое станет очередным «поиском 
черной кошки в черной комнате», 
когда ее там нет. 

Такие вот двойные стандарты, на-
чавшиеся аж на заре государственной 
независимости, когда оккупирован-
ный на 20% Азербайджан в октябре 
1992 года был подвергнут санкци-
ям, в то время как страна-агрессор 
принимала поздравления с «долго-
жданной свободой карабахских ар-
мян». Преступное выборочное от-
ношение к противодействующим 
сторонам с тяжелыми последстви-
ями в скором будущем продолжа-
ется и сегодня: Париж, Брюссель, 
а в совсем недавнем прошлом и Ва-
шингтон делали все, чтобы мировая 
общественность забыла и про Ход-
жалинский геноцид, и про этниче-
ские чистки, приписывая преступ-
ные деяния нашему народу. 

Президент Ильхам Алиев на па-
мятной встрече год назад с жителя-
ми Ходжалы после закладки фун-
дамента Мемориального комплек-
са  заявил: «Ненавистный враг не 
только учинил кровавый геноцид, из-
гнав ходжалинцев с их родной зем-
ли, но и старался изменить исто-

рическое название города, поселив 
в домах азербайджанцев сепарати-
стов и прочих врагов, в том числе 
из зарубежных стран. Мир остал-
ся равнодушным к военному престу-
плению, потому Армения и ее покро-
вители считали, что их никто не 
накажет, но они ошибались, ошиба-
ются и сегодня. Армения, которая 
пытается найти нового хозяина, 
кидается в чьи-то объятия, долж-
на знать, что единственный путь 
для нее - принять все условия Азер-
байджана и отказаться от терри-
ториальных претензий». 

Однако обратите внимание, с ка-
ким глумливым видом истина вос-
принимается официальным Ире-
ваном. Наиболее очевидно это про-
явилось в феврале прошлого года, 
когда в рамках Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности премьер-ми-
нистр соседней страны на встрече 
с армянской общиной заявил о том, 
что «право Карабаха на самоопреде-
ление не поддерживается междуна-
родным сообществом». В принци-
пе он констатировал факт, который 
в его исполнении звучит так: «мир 
поддерживает сепаратизм всюду, ис-
ключая карабахских армян», то есть 
даже самые упертые лоббисты и про-
чие «заступники многострадально-
го народа», скрипя зубами должны 
сегодня признать территориальную 
целостность Азербайджана, а зав-
тра… вполне может случиться ре-
ваншизм. 

Но это их мечтания, и дело со-
вершенно не в прозрении руковод-
ства или покровителей Армении - все 
дело в том, что этот вопрос с успе-
хом решила Азербайджанская ар-

мия, и больше доказывать ничего 
и никому не требуется. Как спра-
ведливо тогда отметили во внешне-
политическом ведомстве Азербайд-
жана, «премьер-министр заявляет 
не о необоснованности претензий 
к суверенным территориям сосед-
него государства, а о неразумности 
действий, которые следует приоста-
новить только потому, что они не 
поддерживаются международным 
сообществом. Это еще раз косвенно 
доказывает, что претензии армян-
ской стороны все еще продолжаются, 
что наводит на единственно верное 
решение - отраженные в конститу-
ции и законодательных актах Арме-
нии претензии на нашу территори-
альную целостность и суверенитет 
должны быть устранены». 

В законодательных актах Арме-
нии может быть написано все что 
угодно, и ее жители могут круглые 
сутки жечь факелы, говоря на ми-
тингах о «новых границах страны 
от океана до океана», включая при-
надлежность королевских пингви-
нов и эскимосов с нивхами к «древ-
нейшему племени хаев». Причина 
в том, что территориальная целост-
ность нашей страны прежде всего 
надежно защищена Вооруженными 
силами Азербайджана, хотя поло-
жения армянской конституции во 
избежание инцидентов в будущем 
надо бы привести в соответствии 
с международным правом. 

Если подумать, отечественная 
экономика продолжает региональ-
ный отрыв, с демографией полный 
порядок (почти половина населе-
ния страны - молодежь до 35 лет), 
доблестный солдат Национальной 

армии начеку, учения проводятся ре-
гулярно, боевая и политическая под-
готовка на высоте, не говоря о том, 
что Железный кулак единения на-
рода и власти последовательно по-
полняется все большими ресурсами. 

Да, карабахские сепаратисты 
в лице спекулянтов интересами на-
рода время от времени удостаива-
ются открытого приема в Париже, 
не афишируемых встреч в ряде дру-
гих столиц, озвучивая массу благо-
глупостей, вроде «карабахская про-
блема не решена», так как нужны 
«сильные гарантии для репатриации 
и осуществления безопасной и на-
дежной жизнедеятельности, исклю-
чающей угрозы физическому суще-
ствованию и идентичности». 

Тут как раз уместно сказать го-
ре-патриотам откровенно, о какой 
«безопасной и надежной жизнедея-
тельности, исключающей угрозы фи-
зическому существованию и иден-
тичности» может идти речь, если 
сами же карабахские армяне и ин-
тернациональный терроризм три де-
сятилетия устраивали тотальную эт-

ническую чистку, «увенчавшуюся» 
Ходжалинским геноцидом. 

Теперь давайте просмотрим не-
большую деталь поведения МВД Азер-
байджана после точечной антитер-
рористической операции 19-20 сен-
тября 2023 года. Спустя сутки оно 
распространило сообщение о том, 
что «разоруженным и демобилизо-
ванным военнослужащим армян-
ской армии будет обеспечен выход 
с территории Карабаха по двум на-
правлениям». Речь шла о дороге из 
Ханкенди в Лачин и из Кяльбаджара 
в сторону Басаркечяра (Варденис-
ский район Армении), причем пре-
доставлялась возможность выезда 
на личном и в общественном транс-
порте. Речь идет не о мирных жите-
лях, а о воинском контингенте в 15 
тыс. вооруженных солдат и офице-
ров, который под «крышей» россий-
ских миротворцев почти три после-
военных года оказывал сопротивле-
ние законным властям суверенного 
Азербайджана. И все они благопо-
лучно покинули территорию нашей 
страны. Законное исключение соста-
вили полтора десятка особо опас-
ных сепаратистов, организовавших 
махровое неповиновение официаль-
ному Баку, отдавая приказы унич-
тожать мирное население по этни-
ческом признаку. 

Президент Ильхам Алиев во вре-
мя памятной встречи с ходжалин-
цами сказал: «Мы во время Отече-
ственной войны и антитеррори-
стической операции уничтожали 
оккупантов и преступников, дваж-
ды заставив их подписать капиту-
ляцию. В отличие от них мы никог-
да не воевали против мирного насе-
ления, проводя обе военные операции 
в полном соответствии с между-
народным гуманитарным правом, 
о чем все знают и никто не может 
предъявлять нам никаких претен-
зий. Мы представляем великий на-
род, который своими силами изба-
вился от варваров и объединившись 
в единый кулак, сломал хребет врагу, 
за которым и сегодня стоят круп-
ные державы. Если бы не этот фак-
тор, в начале 1990-х годов наши зем-
ли никогда бы не были оккупирова-
ны. Сегодня мы сильны как никогда, 
и способны решать задачи самого 
высокого уровня». 

Азербайджан именно тем и за-
нят, что предлагает всему мирово-
му сообществу решать все пробле-
мы согласно нормам и принципам 
международного права, а глава го-
сударства лично предлагал не раз 
армянам Карабаха принять граж-
данство нашей страны, хотя те от-
казались. Это и есть право выбора 
и право на самоопределение, кото-
рое мы безмерно уважаем, и не име-
ем никаких претензий и желания 
поступать вопреки воле армянского 
населения, которое когда-то прожи-
вало на территории Азербайджана. 

Так что тема закрыта, хотя зана-
вес и не опущен. Это будет сделано 
только в том случае, если армянский 
фашизм на Южном Кавказе будет 
истреблен, как искусственно зане-
сенный когда-то вирус…

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Память не меркнет

Ильхам АЛИЕВ:

Ненавистный враг не только учинил крова-
вый геноцид, изгнав ходжалинцев с их род-
ной земли, но и старался изменить исто-
рическое название города, поселив в домах 
азербайджанцев сепаратистов и прочих 
врагов, в том числе из зарубежных стран
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Король Бахрейна Хамад ибн 
Иса Аль Халифа принял деле-
гацию Фонда Гейдара Алиева, 
находящуюся с визитом в Ко-
ролевстве Бахрейн.

На встрече с Лейлой Алиевой 
и Арзу Алиевой были обсуждены 
существующие связи, отношения 
дружбы и сотрудничества между 
двумя странами, проекты по рас-
ширению этих связей, а также меж-
дународные проекты Фонда Гейда-
ра Алиева.

Лейла Алиева передала Королю 
Хамаду ибн Исе Аль Халифе искрен-
ние приветствия Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева и еще раз - приглашение по-
сетить нашу страну.

Особо отметив авторитет Азер-
байджана и Президента Ильхама Али-
ева в регионе и мире, Король Хамад 

ибн Иса Аль Халифа высоко оценил 
строительно-восстановительные ра-
боты, проводимые в нашей стране.

Хамад ибн Иса Аль Халифа в оче-
редной раз поздравил Азербайджан 
с успешной организацией меропри-
ятия COP29 в Баку и особо подчерк-

нул, что наша страна всегда прини-
мала международные мероприятия 
на высоком уровне и оказывала по-
стоянную поддержку реализации по-
добных проектов.

Продолжающийся политиче-
ский диалог между Азербайджа-

ном и Бахрейном также придал им-
пульс сотрудничеству в экономиче-
ской и культурной сферах.

Представление Международного 
арт-проекта МАМА «Мать-природа» 
в столице Бахрейна Манаме в течение 
месяца является наглядным приме-
ром тесных культурных связей между 
нашими странами. Бахрейн стал пер-
вой страной, которая приняла этот 
международный проект после его 
презентации в Центре Гейдара Али-
ева в Баку в 2024 году. Культурные 
проекты внесут вклад в дальнейшее 
расширение существующих связей 
между Азербайджаном и Бахрейном 
на государственном уровне и в углу-
бление отношений между нашими 
народами. В этом контексте указано 
на значение охватывающих различ-
ные сферы международных проек-
тов Фонда Гейдара Алиева, возглав-
ляемого Первым вице-президентом 

Азербайджана Мехрибан Алиевой.
На встрече были особо отме-

чены гуманитарные проекты, реа-
лизуемые Фондом Гейдара Алиева 
в других странах, в том числе дея-

тельность Лейлы Алиевой и Арзу 
Алиевой в проектах по развитию 
образования и культуры.

АЗЕРТАДЖ

Баку и Манама активизируют диалог
Король Бахрейна Хамад ибн Иса Аль Халифа принял Лейлу Алиеву и Арзу Алиеву
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Брюссельская бюрократия, опу-
танная паутиной собственного высо-
комерия, никак не может понять, что 
миссия, с точки зрения реализма, яв-
ляется не инструментом стабилиза-
ции, а политикой оккупации. Это мар-
кер присутствия, попытка застолбить 
позиции, навязать повестку, которая 
служит интересам не мира, а контро-
ля. Кто, как не Европа, с ее многовеко-
вой историей разделов, конфликтов 
и колонизации, должен понимать, что 
вмешательство в ситуацию, где уже 
существует четкая «дорожная кар-
та» мирного урегулирования, - это 
не помощь, а провокация?

Армения, по словам Ушаковса, 
предложила механизм «взаимного 
контроля над вооружением». Скла-
дывается впечателение, что это гово-
рит представитель страны, участву-
ющей в демилитаризации. Но мы-то 
знаем, что на практике за этими сло-
вами кроется чистой воды милита-
ризм. Иначе как понять то, что Арме-

ния всячески пытается препятство-
вать подписанию мирного соглашения.

Когда речь заходит об иницииро-
ванной Арменией программе «Пере-
кресток мира», европейские чиновники 
жонглируют заученными формулами: 
«важно», «связи», «коммуникации», 
«свобода выбора». Проблема в том, 
что этот самый «перекресток» стран-
ным образом ведет только в одну сто-
рону - в сторону Европы, но никак 
к реальной экономической диверси-
фикации. За этим проектом просма-

тривается тонкий шлейф попытки вы-
рвать Армению из региональной ло-
гики, искусственно внедрить ее в зону 
влияния ЕС, оторвав от естествен-
ного окружения, где она должна вы-

ступать не в качестве разменной мо-
неты, а полноценного участника ре-
гиональных процессов.

Европейская риторика на Юж-
ном Кавказе давно лишилась логи-
ки. В Брюсселе страдают хронической 

амнезией, когда речь заходит о соб-
ственных обязательствах. Они пред-
почитают не вспоминать, как способ-
ствовали армянской оккупации азер-
байджанских земель, закрывали глаза 
на разрушение культурного наследия 
в Карабахе, поддерживали Минскую 
группу ОБСЕ, которая за тридцать лет 
не смогла добиться ничего, кроме за-
тягивания конфликта. И вот теперь 
ЕС снова примеряет маску миротвор-
ца, надеясь выступить в роли глав-
ного дирижера регионального уре-
гулирования. Однако Азербайджан 
и Турция, опираясь на реальный ба-
ланс сил, не раз доказывали, что мир 
в регионе должен основываться не 
на эфемерных механизмах контро-
ля, а на четком соблюдении догово-
ренностей, уважении границ и отка-
зе от внешнего диктата.

ЕС пытается вынести Анкаре 
предупреждение, призывая ее «от-
делить пограничные вопросы от ар-
мяно-азербайджанских отношений». 
Но это звучит абсурдно, ибо грани-
ца - это не абстрактная линия, а ос-

нова государственного суверенитета. 
Европейские политики упорно про-
должают рассматривать Южный Кав-
каз как экспериментальную площад-
ку, где можно тестировать сценарии 
управления, апробированные в дру-
гих частях мира. Однако Азербайд-
жан и Турция предлагают иную мо-
дель мироустройства, где интересы 
региона превыше навязанных схем, 
где прагматизм важнее геополити-
ческих игр, а истинный мир дости-
гается не декларативными заявле-
ниями, а политически выверенны-
ми решениями.

Пока Европа пытается снова за-

тянуть регион в болото неопределен-
ности, Баку и Анкара формируют но-
вый миропорядок на Южном Кавка-
зе, где за словами следуют конкретные 
дела и проекты. В Париже, в том же 
Страсбурге и других городах Европы, 
где вынашиваются разрушительные 
стратегии и планы, должны понять, 
что Южный Кавказ - далеко не арена 
для брюссельских политических ба-
талий, а территория, где хозяевами 
являются те, кто действительно хо-
чет мира, а не его имитации.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Европа в тоге миротворца 

Европейские политики 
упорно продолжают 

рассматривать Юж-
ный Кавказ как экс-

периментальную пло-
щадку, где можно те-
стировать сценарии 
управления, апроби-

рованные в других ча-
стях мира
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Что стоит за решением властей 
отложить процесс евроинтеграции, 
и насколько силен в Грузии россий-
ский фактор? Об этом и многом дру-
гом в беседе с нашим корреспонден-
том поделились доктор политических 
наук Сосо Манджавидзе и директор 
Грузино-российского общественно-
го центра им.Е.Примакова, экс-де-
путат парламента Грузии Дмитрий 
Лорткипанидзе.

 
- В столице Грузии Тбилиси воз-

обновились акции протеста сторон-
ников евроатлантического курса 
страны. Как, по-вашему, удастся ли 
участникам акции достичь постав-
ленной цели?

Сосо Манджавидзе: - Однознач-
но, нет. Протестная акция, долгое вре-
мя готовившаяся и преподносивша-
яся ее организаторами как массовое 
выражение народного недовольства, 
в очередной раз не смогла достичь за-
явленной цели. Причина проста: ис-
тинной поддержки среди населения 
такие протесты давно уже не имеют. 
Иллюзия масштабности создается ис-
ключительно за счет шумного мень-
шинства и искусственно раздувае-
мых медийных кампаний.

Несколько тысяч участников, со-
бравшихся на мероприятие, большей 
частью оказались проплаченными 
«активистами», привлеченными на 
волне финансовых вливаний извне. 
Вся организационная структура по-
строена на механизмах дестабилиза-
ции, отработанных на постсоветском 
пространстве. Европейский фонд раз-
вития демократии, чье финансиро-
вание давно вызывает вопросы, не-
смотря на закрытие его сайта, успел 
распределить $41 млн на поддержку 
протестных движений. Однако ре-
альные масштабы финансирования 
идут гораздо дальше - на попытку 
расшатать государственность Гру-
зии уже потрачены сотни миллио-
нов долларов.

Особую роль в этой многоходо-
вой комбинации играет экс-президент 
Саломе Зурабишвили, курирующая 
ключевые процессы, направленные на 
внутренний хаос. Но даже при столь 
значительных ресурсах и координа-
ции извне, сценарий цветной револю-
ции, который был запущен Зпадом, 
терпит крах. Грузинское общество 
уже переживало подобные попыт-
ки, и сегодня оно гораздо более зре-
лое и менее восприимчиво к техно-
логиям провокаций и информаци-
онной войны.

- Интересно, что американские 
представители на этот раз ведут себя 
сдержанно, в отличие от европей-
ских структур, продолжающих ак-
тивно участвовать в процессах…

С.М.: - Да, это так. Посол США 
в Грузии сохраняет дистанцию, из-
бегая прямого вмешательства, даже 
когда к нему обращаются с призы-
вами обозначить позицию. Однако 
за кулисами разыгрывается более 
крупная геополитическая шахмат-
ная партия: конфликт между новой 
американской администрацией и ев-
ропейскими элитами, исповедующи-

ми идеологию неолиберального троц-
кизма, прямо отражается на ситуа-
ции в Грузии. Это столкновение двух 
подходов к глобальному управлению, 
где одна сторона делает ставку на от-
крытую поддержку уличных проте-
стов, а другая действует более осто-
рожно, экспериментируя с новыми 
тактиками контроля.

Миф о том, что вся Грузия вста-
ла на сторону протестующих, не вы-
держивает критики. В реальности на 
улицах остаются только те, кто либо 

напрямую вовлечен в эти структуры, 
либо не осознает масштабов манипу-
ляции. Даже среди прежних сторон-
ников проевропейских акций зреет 
разочарование: они поняли, откуда 
идут реальные источники финанси-
рования, и догадываются о разру-
шительных последствиях протестов.

Стратегия нагнетания истерии, 
громких лозунгов, угроз и радикаль-
ной риторики - всего лишь инстру-
мент давления, направленный не 
столько на саму власть, сколько на 
собственных рядовых участников, 
чтобы удерживать их в состоянии 
мобилизации. Это старый метод, ос-
нованный на психологии толпы, но 
в Грузии он уже исчерпал свою эф-
фективность. Люди все чаще смотрят 
на происходящее с иронией, а лиде-
ры протестного движения все боль-
ше превращаются в объект насмешек 

и общественного осмеяния.
Дмитрий Лорткипанидзе: - После 

проведенных в октябре 2024 года пар-
ламентских выборов в Грузии, которые 
прошли в полном соответствии с де-
мократическими процедурами, гло-
бальная партия войны, не сумевшая 
раскачать ситуацию и привести к ха-
осу один из ключевых регионов Юж-
ного Кавказа, продолжает попытки 
дестабилизации. Эти усилия, несмо-
тря на исчерпанные ресурсы и уга-
сающий протестный потенциал, на-

ходят поддержку среди закулисных 
структур, для которых суверенитет 
и политическая стабильность Грузии 
представляют собой препятствие на 
пути к глобальному переделу мира.

- По информации из различных 
источников, только через структу-
ры USAID было влито не менее $49 
млн на подготовку и разжигание 
протестного движения в Грузии…

Дм.Л.: - Эти средства были на-
правлены на формирование лож-
ной повестки, на организацию «ре-
волюционного актива», на поддерж-
ку радикальных студенческих групп 
и формирование сети оппозицион-
ной молодежи, прошедшей обучение 
в зарубежных центрах подготовки ги-
бридных революций. Однако все эти 
технологии столкнулись с главным 
барьером - с волей грузинского на-
рода, который не поддержал попыт-

ки насильственного свержения за-
конно избранных институтов власти.

Не помогли так называемой 
грузинской оппозиции ни семина-
ры Питера Акермана - гуру «нена-
сильственного сопротивления», ни 
лекции сербского «Отпора» во гла-
ве с Поповичем, ни многочисленные 
молодежные закрытые клубы по типу 
«Клуба Франклина», ни крипто-по-
литические платформы, маскирую-
щиеся под ночные клубы электрон-
ной музыки. Все эти схемы, отточен-
ные годами в других странах, в этот 
раз дали сбой. Политическая инже-
нерия, финансируемая структура-
ми дипстейта, оказалась неспособ-
ной разжечь новую волну революции.

На протяжении 90 дней после 
выборов организаторы протестов 
предпринимали попытки по различ-
ным сценариям. Были задействова-
ны и классические технологии улич-
ного давления, и информационные 
атаки с нагнетанием паники, и искус-
ственное создание кризисных ситу-
аций через радикализацию студен-
ческой среды. Однако эти вариации 
на революционные темы оказались 
неэффективны.

- Судя по нынешнему «размаху» 
протестов, каждый новый митинг 
собирает все меньше людей. 

Дм.Л.: - Массовость уступила ме-
сто группам ангажированных акти-
вистов, которым теперь необходи-
мо оправдывать выделенные гран-
ты. Единственная стратегия, которую 
опробуют кукловоды, - это использо-
вание сакральных дат, символически 
значимых для протестных масс, что-
бы попытаться реанимировать улич-
ную активность и вновь придать со-
бытиям видимость народного воз-
мущения.

Но факт остается фактом: Грузия 
не поддалась. Общество не позволило 
превратить свою страну в новый очаг 
управляемого хаоса. Оперативные 
механизмы вмешательства, которые 
успешно работали в других странах, 
потерпели неудачу в Грузии, где на-
селение в своей массе сделало выбор 
в пользу законности, стабильности 
и независимого политического курса.

Сегодня можно констатировать: 
реактивные силы глобалистов тер-
пят поражение в Грузии. Их техно-
логии, основанные на использовании 
гражданского общества как инстру-
мента давления, оказались малоэф-
фективными. Грузинское общество 
дало четкий сигнал: оно не позволит 
манипулировать собой в интересах 
внешних игроков.

Этот урок станет важным не толь-
ко для Грузии, но и для других стран 
региона. Международные силы, при-
выкшие использовать внутренние 
механизмы разрушения для дости-
жения своих геополитических це-
лей, сталкиваются со все большей 
сопротивляемостью национальных 
государств. 

От себя добавим, что Грузия се-
годня - яркий пример того, как суве-
ренная страна может противостоять 
глобальным технологиям цветных 
революций и сохранить свою госу-
дарственность перед лицом внеш-
него давления.

Революция под заказ

Сосо  
Манджавидзе: 

Люди все чаще смо-
трят на происходя-
щее с иронией, а ли-
деры протестного 
движения все больше 
превращаются в  
объект насмешек

Дмитрий  
Лорткипанидзе:

Оперативные ме-
ханизмы вмеша-
тельства, кото-
рые успешно работа-
ли в других странах, 
потерпели неудачу 
в Грузии
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ПОЗИЦИЯ

26 февраля министр иностран-
ных дел Азербайджана Джейхун 
Байрамов в рамках официаль-
ного визита в Саудовскую Ара-
вию встретился с министром 
иностранных дел этой страны, 
принцем Фейсалом бин Фарха-
ном Аль Саудом.

Как сообщили в Министерстве ино-
странных дел Азербайджана, встре-
ча один на один между главами МИД 
продолжилась в расширенном составе 
с участием делегаций с обеих сторон.

На встрече состоялось обсужде-
ние вопросов, входящих в повестку 
дня двусторонних и многосторонних 
отношений между Азербайджаном 
и Саудовской Аравией, а также дру-
гие вопросы, представляющие взаим-
ный интерес, сотрудничество в рамках 
международных организаций и ситу-
ация на Ближнем Востоке.

Стороны подчеркнули, что взаим-
ное уважение и контакты между ру-
ководителями стран придают особый 
импульс отношениям, отметили, что 
культурная близость, исторические 
дружественные отношения, взаимное 
уважение, поддержка и взаимопони-
мание между Азербайджаном и Сау-
довской Аравией придают импульс 
развитию сотрудничества, что такие 
визиты и контакты полезны для об-
суждения возможностей дальнейшего 
укрепления сотрудничества.

На встрече обсуждались вопросы 
сотрудничества между двумя странами 
в политической, экономической, тор-
говой, энергетической, гуманитарной 
сферах и в области инвестиций. Так-
же было подчеркнуто значение вза-
имовыгодной деятельности в рамках 
многосторонних платформ, в том чис-
ле ООН, ОИС, ДН.

Была затронута деятельность со-

вместной комиссии по сотрудничеству 
между правительством Азербайджа-
на и правительством Саудовской Ара-
вии в области экономики, торговли, 
инвестиций, техники, культуры, спор-
та и молодежи, говорилось о том, что 
эта комиссия является важной плат-
формой для развития сотрудничества 
по соответствующим сферам.

Министры выразили на встрече 
удовлетворение сотрудничеством меж-
ду Азербайджаном и Саудовской Ара-
вией в области производства альтерна-
тивной энергии. Одновременно было 
отмечено, что проект консорциума, 
возглавляемого саудовской компани-
ей ACWA Power, относительно завода 
по производству питьевой воды путем 
опреснения морской воды в Азербайд-
жане внесет дополнительный вклад 
в сотрудничество.

Председательство нашей страны 
на СОР29 создало новые возможности 
для сотрудничества, в этом контексте 
состоялся обмен мнениями о возмож-
ностях реализации совместных ини-
циатив в области «зеленой» энергии, 
охраны окружающей среды.

Министр Джейхун Байрамов так-
же проинформировал коллегу о ны-
нешней ситуации и реалиях в регионе 
в постконфликтный период, проводи-
мой на освобожденных от оккупации 
территориях широкомасштабной вос-
становительно-созидательной рабо-
те, усилиях по борьбе с минной угро-
зой. Была выражена признательность 
за поддержку, оказанную Саудовской 
Аравией при разминировании.

В ходе беседы состоялся обмен мне-
ниями о ситуации в Газе, говорилось 
о важности сохранения достигнуто-
го прекращения огня в секторе Газа.

Были рассмотрены другие двусто-
ронние и региональные вопросы, пред-
ставляющие взаимный интерес.

Успехи совместных инициатив
Обсуждены вопросы, входящие в повестку  
дня двусторонних и многосторонних отношений 
между Азербайджаном и Саудовской Аравией

Вот уже несколько дней наблю-
даются массированные DDOS- 
атаки на государственные ин-
формационные ресурсы, сооб-
щает Государственная служба 
специальной связи и информа-
ционной безопасности Азер-
байджана.

«Госслужба продолжает работу 
по очистке от вредоносного трафи-
ка для предотвращения кибератак 

и обеспечения бесперебойности ра-
боты государственных информаци-
онных ресурсов. В связи с этим в спи-
сок заблокированных как аномаль-
ный трафик порой могут попадать 
и реальные IP-адреса. При очистке 
от аномального трафика гражданам, 
пользующимся государственными ин-
формационными ресурсами, следу-
ет учитывать возможные кратковре-
менные блокировки их IP-адресов», 
- говорится в сообщении ведомства.

Баку отражает кибератаки
Массированные DDOS-атаки на государственные 
информресурсы продолжаются 
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В руках у него была амбициозная 
идея: европейский военный контин-
гент на территории Украины, кото-
рый бы контролировал перемирие. 
В его глазах читалась уверенность, 
что в Белом доме он найдет союзни-
ка, который разделит его стремления. 
Но Белый дом нынче населен други-
ми людьми и другими интересами.

«Нет окончательной договоренно-
сти», - признался анонимный фран-
цузский чиновник Financial Times, 
прекрасно понимая, что за этой фра-
зой скрывается более жесткая ре-
альность: никакой договоренности 
вовсе нет. 

Трамп, обладая врожденным чуть-
ем на силу и слабость, явно понял, 
что перед ним стоит не стратег, а че-
ловек, который не в состоянии пове-
сти за собой даже собственную ар-
мию без благословения из-за океа-
на. И подтверждать что-либо, давать 
гарантии не имело смысла. Для чего 
Трампу Макрон с его проектами? 
Зачем ему поддерживать француз-
ские амбиции, если можно просто 
наблюдать, как европейцы барах-
таются в своих попытках обрести 
хоть каплю влияния.

Но самым унизительным в этой 
ситуации было то, что Макрон, даже 
осознав провал, не мог ничего изме-
нить. Он надеялся, что Париж станет 
лидером нового европейского воен-
ного курса, но ему публично и ясно 
дали понять, что без США это невоз-
можно. И если бы еще Трамп прямо 
отказал! Но нет, он просто не стал да-
вать никаких гарантий, оставив Ма-
крона один на один с его иллюзиями.

Тем временем британский пре-

мьер Кир Стармер уже пакует че-
моданы, в конце недели он летит на 
встречу с Трампом. В отличие от Ма-
крона, который пытается дирижи-
ровать европейской безопасностью, 
Стармер действует осторожнее. Хотя 
Великобритания и так остается важ-
ным союзником США, Стармер хо-
рошо понимает, что ему предстоит 
сложный разговор с хозяином Бе-
лого дома. Удастся ли британскому 
премьеру удержать трансатлантиче-

ский союз от окончательной эрозии 
и предотвратить возможный разрыв 
отношений между США и Европой - 
покажет время. Стармер намерен от-
стаивать европейские и британские 
ценности, избегая при этом откры-
той конфронтации с Трампом, учиты-
вая общественное мнение в Велико-
британии, поддерживающее тесные 
связи с Европой в вопросах торгов-
ли и обороны.

Впрочем, пока в Европе гадают, 
что же будет дальше, Вашингтон не 
теряет времени. Советник Трампа по 
национальной безопасности Майк 
Уолтц четко обозначил американскую 
стратегию: перемирие. Что это зна-
чит? Неужели это то самое «переми-
рие», за которым Украина получит 
поддержку Запада, или это сделка, 
за которой последует новая геопо-
литическая перекройка, где Фран-
ции и ее амбициям отведено место 
на задворках.

По иронии судьбы Макрон не 

смог избежать повторения Мин-
ских соглашений 2015-2016 годов, 
в итоге улетел с тем же ощущени-
ем обреченности, которое испыты-
вали украинские дипломаты тогда. 
Никаких гарантий, никаких обяза-
тельств, только неясные формули-
ровки, скользские обещания и веро-
ятность того, что все будет решаться 
не в Париже, не в Лондоне, а между 
Вашингтоном и Москвой.

«Не возражает против того, что-
бы американцы предоставили га-
рантии безопасности» - осторож-
ная формулировка, которую мож-
но трактовать по разному. Макрон 
может сколько угодно называть себя 
лидером Европы, но из Вашингто-
на он вернулся несолоно хлебавши, 
с осознанием своей политической 
импотенции. Он покинул Вашинг-
тон, думая, что добился взаимопо-
нимания с американским лидером. 
Пусть думает, ведь думать никто не 
запрещал.

Сильные не плачут

К этому стоит добавить энергети-
ческий кризис, нараставший с 2021 
года, а также миграционный кризис, 
провалы во внешней политике. Все 
это вызвало разочарование у мно-
гих простых европейцев в традици-
онных политических силах и приве-
ло к усилению правых радикалов. 
В частности, парламентские выбо-
ры, прошедшие на днях в Германии, 
продемонстрировали данную тен-
денцию, приведя к большому успе-
ху правой партии «Альтернатива для 
Германии». 

О причинах усиления правых сил 
по всей Европе, перспективах Евро-
союза и возможном скором переделе 
мира в интервью газете «Бакинский 
рабочий» поделился российский по-
литолог, директор Института совре-
менного государственного развития 
Дмитрий Солонников.

- В Европе в целом ухудшается 
социально-экономическое положе-
ние, падает покупательная способ-
ность населения. Европейцы к этому 
не привыкли. Они привыкли к тому, 
что каждое следующее поколение жи-
вет лучше, чем предыдущее, а благо-
состояние год от года растет. Но сей-
час все происходит с точностью до 
наоборот. Социологические иссле-
дования показывают, что нынешнее 
поколение европейцев живет хуже, 
чем предыдущее, а последующее ожи-
дает еще худшее. Выхода из кризи-
са пока не видно. Есть ощущение, 
что это системная проблема Европы. 
А раз так, то для ее решения требу-
ются системные ответы. То есть не-
обходимо ломать нынешнюю систе-
му восприятия европейцев и пере-
ходить к иным формам правления 
и идеологии. Этим объясняется рост 
на европейских пространствах чис-
ла радикальных взглядов, как пра-
вых, так и левых. Классическая си-
туация - парламент Франции, раз-
деленный на три примерно равные 
части - правые, левые и центристы. 
В Германии ситуация пока отлича-
ется: левые составляют около 15% 
парламента, правые - 20%, осталь-
ные относятся к центру. Тем не ме-
нее, рост правых взглядов налицо, 
что связано с их относительной про-
стотой. Ведь правые дают простые 
и понятные всем ответы на самые 
сложные вопросы. К примеру, су-
ществует большая проблема с ми-
грантами, и решение предлагается 
предельно простое: долой мигран-
тов. Тем не менее, у роста правых на-
строений в Германии есть потолок, 
и выше 30% поддержки среди элек-
тората он не поднимется. Поэтому 
ожидать каких-то жутких потрясений 
в Европе с участием правых при ны-
нешнем векторе развития ситуации 
вряд ли стоит. Конечно, если эконо-
мическая ситуация в ЕС далее усу-
губится, то настроения немцев еще 

более сместятся вправо. Но это во-
прос будущего, где многое будет за-
висеть от решений германского пра-
вительства по выходу из кризиса, ре-
шений ЕС и отношений с внешними 
партнерами - США, Россией, Кита-
ем и др. странами.      

-  Будущий канцлер ФРГ Фри-
дрих Мерц в своем первом интер-
вью заявил, что для него абсолют-
ным приоритетом будет скорейшее 
укрепление Европы, чтобы шаг за 
шагом добиваться реальной неза-
висимости от США. Насколько это 
реально?

- Не надо забывать, что будущий 
канцлер Германии является предста-
вителем американской финансовой 
корпорации Black Rock, и он прежде 
всего отстаивает ее интересы. Поэ-
тому говорить о том, что Мерц будет 
в реальности отрывать ЕС от США, 
бессмысленно. Его авуары, его благо-
состояние целиком находятся в США, 
равно как и его работодатели. В то же 
время Black Rock не связан с Трам-
пом, и поэтому действия Мерца враз-
рез с пожеланиями команды Трам-
па вполне реальны. В таком случае 
возможно жесткое противостояние 
с администрацией Трампа с опорой 
на внутренние силы в США, оппо-
нирующие нынешнему президенту. 
Black Rock уже скупила практически 
половину Украины. Соответствен-
но, задача Мерца заключается в за-
щите этих активов, следовательно, 
в продолжении войны. 

Разумеется, такая позиция проти-
воречит взглядам Трампа, желающе-
го прекратить войну. С точки зрения 
противостояния Берлина и Брюссе-
ля против Вашингтона, у последне-
го больше рычагов давления на ту 
же Германию и весь ЕС, нежели на-
оборот. В частности, разница в тор-
говом балансе достигает таких раз-
меров, что взаимное введение сто-
ронами торговых пошлин сильнее 
бьет по европейской экономике, чем 
по американской. К примеру, амери-
канские пошлины могут привести 
к банкротству германской автомо-
бильной и химической промышлен-
ности, что приведет к росту безрабо-
тицы, полной рецессии в экономике, 
росту социальных проблем, а следо-
вательно, и росту протестных настро-
ений в обществе. В частности, сегод-
ня в Европе голосуют не за какую-то 
партию, а просто против действую-
щих властей, как это было в прошлом 

году в Великобритании. Да и сейчас 
в Германии голосовали не за Мерца, 
а против Шольца и его коалицион-
ного правительства. Если Мерц ни-
как не сможет улучшить экономиче-
скую ситуацию в стране, то вскоре 
он станет еще более ненавистным, 
чем Шольц.     

- Недавнее выступление ви-
це-президента США Джей Ди Вэн-
са на Мюнхенской конференции 
стало, по сути, «холодным душем» 
для европейской правящей элиты. 
Принимая во внимание недоволь-
ство новой американской админи-
страцией политикой Евросоюза, 
что ожидает ЕС?

- На мой взгляд, ЕС, как и вся Ев-
ропа в целом, будет разделен на три 
части. Первый блок - это сторонни-
ки консервативно-традиционалист-
ской позиции, выдвинутой Трампом 
и озвученной Вэнсом. Это говорит 
о том, что Европа отошла от изна-
чальных идеалов свободы и демо-
кратии. То есть это практически та-
кой же пафос, который был у первых 
поселенцев Нового Света, обращен-
ный к погрязшему в грехах Старо-
му Свету. Тогда американцы обви-
няли Европу в искажении основ Би-
блии, а сейчас новая администрация 
США обвиняет ЕС в искажении иде-
алов свободы и демократии. Но па-
фос остался прежним. Однако в Ев-
ропе имеются силы, которые при-
держиваются аналогичных взглядов 
и поддерживают Трампа и Вэнса, по 
сути, они их сторонники. В некото-
рых странах эти политики находят-
ся у власти, в других - в оппозиции.

Вторую часть Европы представ-
ляют политики, привыкшие во всем 
соглашаться с США, так как более 
важным считают финансы и эко-
номику, то есть возможность дого-
вориться о более тесном социаль-

но-экономическом взаимодействии 
с американцами. Если за это при-
дется больше платить, значит, так 
тому и быть. 

Третья часть - это идеологиче-
ские противники Трампа, которые 
принципиально настроены против 
нынешней американской администра-
ции. Это полноценные враги Трампа 
и Вэнса. Они занимают общую пози-
цию с противниками Трампа и Вэн-
са внутри США и своей идеологи-
ческой задачей считают необходи-
мость продолжать войну, а Трампа 
находят выскочкой, случайно ока-
завшейся у власти, и потому пола-
гают, что все еще можно переиграть 

и вернуть на прежние рельсы. Для 
этого они давят на Трампа - везде, где 
только это возможно: внутри США, 
в Европе и мире, после чего он усту-
пит и можно будет полноценно вос-
становить евроатлантическое либе-
ральное единство. 

С этой точки зрения выступле-
ние Джей Ди Вэнса не было чем-то 
необыкновенным для вышеуказан-
ных сил. Но если брать европейский 
истеблишмент в целом, то для них 
выступление Вэнса действительно 
стало шоком, так как они привык-
ли, что к ним из-за океана относят-
ся как к малым детям, которым все 
прощается. К примеру, ранее многие 
европейские лидеры выступали рез-
ко против Трампа, критиковали его 
и полагали, что в этом ничего плохого 
не было, что их речи за океаном по-
забудут и все простится, как раньше. 
Но в Новом Свете ничего не забыли 
и не простили. Для Трампа друзья 
его врагов автоматически становятся 
его врагами. Следовательно, европей-
ским политикам, которые выступа-
ли против Белого дома, устами Вэнса 
была объявлена война. Это и стало  
для многих европейцев шоком. 

- Какое влияние на мировую гео-
политику окажет «улучшение» аме-
рикано-российских отношений? 
Многие эксперты говорят о гря-
дущем разделе мира между Трам-
пом и Путиным…

- Российско-американские от-
ношения пока, как мы видим, улуч-
шаются только в сфере дипломатии. 
В настоящее время имеется только 
один конструктивный трек - полно-
ценное восстановление работы по-
сольств и консульств, возвращение 
послов и доведение численности ра-
ботников диппредставительств до 
прежнего уровня. То есть тут ведет-
ся предметный разговор. Все осталь-
ные темы - это лишь прощупыва-
ние почвы. 

Что касается позиции США и Рос-
сии по Украине, то она пока  никак не 
сходится, потому конфликт и продол-
жается. Прочие заявления, в частно-
сти, о совместной разработке место-
рождений редкоземельных металлов, 
пока это лишь красивое предложе-
ние в стиле «лучше вести дела, чем 
воевать». Все эти заявления никак 
не решают российско- украинский 
конфликт. 

Конечно, президенты США и РФ 
могут встретиться и пообщаться - это 
лучше, чем не замечать друг друга 
или оскорблять. Но говорить о том, 
что Трамп и Путин встретятся и по-
делят весь мир, пока не приходится. 

Если говорить о глобальных 
игроках, то нужно понимать, что 
для Трампа очень важны отноше-
ния с его врагами. Россия однознач-
но была врагом Байдена и всей ли-
беральной евроатлантической по-
вестки. И с точки зрения известного 
постулата о том, что враг моего вра-
га - мой друг, Трамп в геополитиче-
ском плане действительно рассма-
тривает Москву в качестве идейно 
близкого игрока. 

Примерно так же можно подой-
ти к Китаю. Во всяком случае Трамп 
рассматривает КНР как серьезного 
субъектного конкурента, в отличие 
от той же Европы, которая лишена 
субъектности и самостоятельно ни-
чего не решает. Поэтому если гипо-
тетически представить себе какие-то 
договоренности о разделе мира, то 
они будут достигаться США, Кита-
ем и Россией - именно в такой по-
следовательности. На данный же 
момент Трамп видит себя руково-
дителем всей планеты. Этакое воз-
вращение к идее 1990-х годов - управ-
ления всем миром из Вашингтона. 
Где в мире Трампа будут границы 
субъектности Китая и России - пред-
мет переговоров. А если перегово-
ры не приведут к согласию, то про-
тивостояние, где-то горячее, а где-
то экономическое и политическое, 
продолжится в рамках отдельных 
объединений. 

Прощения не будет
Дмитрий Солонников:

Европейским политикам, которые выступа-
ли против Белого дома, устами Вэнса была 
объявлена война. Это стало для многих ев-
ропейцев шоком
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Макрон может сколько угодно называть  
себя лидером Европы, но из Вашингтона  

он вернулся несолоно хлебавши, с осознанием 
своей политической импотенции
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Перемирие  
на весах сделки

Зеленский назвал условия 
прекращения огня

Окончание войны и боевых дей-
ствий будет возможным только 
когда Украина получит гаран-
тии безопасности, которые бу-
дут свидетельствовать, что во-
йна не начнется снова, заявил 
накануне украинский лидер Во-
лодимир Зеленский.

«Все это соглашение (по ископа-
емым) - об общих принципах и о до-
брой воле создания фонда, который 
будет наполняться 50% от будуще-
го. Но так как фактически пока нет 
реального фонда... то ничего не мо-
жет наполняться. Без следующего 
соглашения оно не будет действо-
вать... И для меня это важно, пото-
му что между первым шагом и вто-
рым шагом мы должны понять, где 
мы с США... Мы все должны понять, 
что не будет просто прекращения 
огня - а у Украины нет гарантий без-
опасности. Так оно не будет. Будет 
только так: окончание войны так, 
что мы знаем, что завтра она сно-
ва не начнется», - сказал Зеленский.

Между тем глава Госдепа Марко 
Рубио заявил, что власти США еще 
не завершили согласование с Украи-
ной соглашения по редкоземельным 
металлам. «Я не могу подтвердить 
это. Над соглашением работает ми-
нистр финансов Бессент. Последняя 
информация, которую я получал, за-
ключалась в том, что мы очень близ-
ки к тому, чтобы согласовать сдел-
ку», - сказал он в интервью Fox News 
в ответ на просьбу подтвердить, что 
стороны согласовали все условия.

Париж  
ужесточает правила

Во Франции призвали  
пересмотреть франко- 

алжирский договор 1968 г.

Министр государственной служ-
бы Франции Лоран Марканжели 
заявил о необходимости пересмо-
тра франко-алжирского догово-
ра 1968 года, который устанав-
ливает особый визовый режим 
для граждан Алжира, в сторону 
ужесточения, передают фран-
цузские СМИ.

Об этом он сообщил в преддве-
рии межминистерского совещания 
по вопросам миграции. «Очевид-
но, что будут обсуждаться наши от-
ношения с Алжиром. Я в числе тех, 
кто считает, что франко-алжирский 
договор 1968 года следует пересмо-
треть», - заявил Марканжели.

Во Франции ранее неоднократ-
но поднимали вопрос о пересмотре 
соглашения. Призывы активизиро-
вались на фоне задержания в Алжи-
ре франко-алжирского писателя Бу-
алема Сансаля в ноябре прошлого 
года и отказа властей этой страны 
принять блогера Дуалемна, депор-
тированного из Франции.

Ожидается, что по итогам встре-
чи премьер-министр Франсуа Байру 
представит новые инициативы, на-
правленные на регулирование ми-
грационной политики Франции в от-
ношении Алжира.

Отдел политики



Общество
6 Бакинский рабочий

четверг, 27 февраля 2025 года www.br.az Бакинский рабочий

Для утверждения участия в тендере необходимо пред-
ставить следующие документы в конверте:

1. Свидетельство о постановке на учет в налоговой 
инспекции;
2. Документ о праве заниматься данной деятельностью;
3. Извещение плательщика НДС;

Поставщик обязан предоставить в письменном виде 
информацию об аффелированности или неаффелиро-
ванности к сотрудникам заказчика.

Цена определяется в манатах за единицу товара с уче-

том всех возможных расходов поставщика (администра-
тивные, накладные, налоги, прибыль, платежи, транс-
портные расходы и т.д.) и является фиксированной в те-
чение 90 календарных  дней с даты подписания договора.

Срок подачи вышеуказанных документов - не позд-
нее 3 апреля 2025 года.

Для получения дополнительной информации  
обращаться по телефонам: 

(012) 499-77-30, 
моб.(055) 209-06-67
E-mail: hesedgershon@jch.in-baku.com
Контактное лицо: Аллахвердиев Орхан

Объявление
Еврейский гуманитарный центр Хэсэд «Гершон»  проводит тендер на поставку гигиенических  

средств фирмы Super Seni для малоимущих пожилых людей, страдающих инконтиненцией  
(недержанием мочи), до конца 2025 года.

Тендер будет проведен 4 апреля 2025 года в помещении по адресу: г.Баку, ул. З.Алиевой, 55, YENI HEYAT, офис 34.

После победы в Отечественной 
войне 2020 года в стране ак-

тивизировался процесс поиска 
новых решений в управлении, 
социальной сфере, экономи-
ке, стало меняться и сознание 
граждан. Понятно, что в этих 
поисках, по существу, корен-
ных реформах Президента стра-
ны, выражено его стремление 
сделать Азербайджан значи-
мым государством в мировой 
политике.

Для этого выбран курс, включа-
ющий в себя и новую геополитику 
(вспомним сотрудничество с ОТГ), 
и переход к современным альтерна-
тивным видам энергетики и эконо-
мики, и восстановление Карабаха 
и многое другое.

Но при всей значимости этих 
свершений многое в обновлении 
страны, выборе новой националь-
ной идеи зависит от науки, от того, 
как будет реформирована, какую 
роль во всех этих процессах будут 
играть знающие свое дело ученые. 

В этом контексте трудно пере-
оценить роль состоявшейся в Баку 
Климатической конференции COP29, 
а также поступательного перехода 
к чистой энергетике, стремления 
к развитию экологического созна-
ния граждан страны: все эти реше-
ния, а также возведение «умных го-
родов и сел» в Карабахе и Восточном 
Зангезуре, открытие Карабахского 
университета, поиск нового типа 
отношений между менеджерами 
и учеными показывают, что нали-
цо - стремление реформировать нау-
ку, сделать ее более адекватной при-
кладным задачам. 

Время решительных  
изменений 

С одной стороны, наука в нашей 
стране всегда была в той или иной 
степени прикладной (вспомним успе-
хи нефтехимии, геологии, физики 
полупроводников), а с другой - го-
воря, об общественных науках, под-
черкнем их активное участие в иде-
ологической и просветительской ра-
боте, в освещении курса страны на 
мультикультурализм и опроверже-
нии многих выдумок и домыслов 
нашего противника. От всего это-
го, понятно, отказываться нельзя.

Однако сегодня этого явно не-
достаточно. Настало время реши-
тельных, даже коренных изменений 
в науке, иначе определенное и где-
то понятное отставание от мировых 
научных центров станет непреодо-
лимым, ведь наука - это не только 
открытия и награды, как многие ду-
мают, это еще и перемены в созна-
нии ученых, управленцев, препо-
давателей, простых граждан. Вклад 
в науку - это не только прикладные 
исследования и быстрый эффект, 
это еще и долгосрочное планирова-
ние и инвестиции в наше совмест-
ное будущее. 

Перемены в науке, таким об-
разом, - это изменения в подходе 
к тому, что называется современ-
ная наука и знание, и связаны они 
с искусственным интеллектом (ИИ), 
цифровым сознанием. Разговоров 
об этом много, а вот размышлений 
о том, как ИИ обновляет науку, что 
надо сделать ученым, чтобы рабо-
тать с ним по-новому, какие пути 
ведут к позитивным переменам, го-
раздо меньше. Вероятно, дело здесь 
не только в выборе тем, в создании 
новых подразделений, переводах 
статей и книг, а также издании их 
в престижных журналах с высоким 
рейтингом. 

ИИ как бы подсказывает нам, что 
дело в интеллекте, в знаниях о на-
шем сознании, мозге, теле. И наи-
более важной сферой для развития 
страны в таком контексте оказыва-
ется наука, знания, которые раскры-
вают обществу информацию о том, 
как думает человек, какие ценности 
он выбирает, что в действительно-
сти привлекает в его деятельности, 
насколько и почему он верно судит 
или ошибается. И только знания об 
этом формирует то, что называет-
ся прогностическая наука и пред-
видение. 

ИИ заглядывает в наши  
возможности

Километры, килограммы, долла-
ры зависят от того, как мы исполь-
зуем свой интеллект, что мы в него 
вкладываем. Кто-то может возра-
зить: «А причем здесь ИИ?». Ответ 

понятен не всем, но мы-то знаем, 
что искусственный интеллект по-
зволяет нам заглянуть не столько 
в его возможности, сколько в наши, 
позволяет сравнить их, чтобы по-
нять, куда мы идем. И многое здесь 
зависит от того, как мы его исполь-
зуем - только ли в прикладном зна-
чении или концептуально иначе. 

Ни для кого не секрет, что ИИ мо-
жет угрожать нашим детям. И речь 
не столько об угрозах, сколько о том, 
что человек столь стремительно ме-
няется, что его становится трудно 
контролировать: уже сейчас моло-
дежь преподносит сюрпризы. А зна-
ния об ИИ, о сознании - это форма 
перехода к обществу диалога поколе-
ний, полов, групп, страт. Таким об-
разом, есть запрос на теорию раз-
умного управления не только об-
ществом и индивидом, но и с самим 
собой, а самое главное - есть воз-
можность ответить на новые вызо-
вы времени.

Многие понимают, что ИИ - это 
применение информационных тех-
нологий, многие знают, что компью-
теры ускоряют научный процесс, они 
быстро считают, переводят матери-
ал на различные языки. Некоторые 
люди знают, конечно, и о больших 
суперкомпьютерах. Но неужели дело 
только в использовании ПК? Конеч-
но, нет. ИИ предполагает создание 
теории интегрированной инфор-
мации, основанной на нейронной 
или вычислительной концепции, но-
вом понимании архитектуры уже на-
ших, человеческих, сознания и моз-
га, требующем объяснения природы 
и источника сознания. ИИ создал 
компьютерные и когнитивные на-
уки, консолидировал такие сферы, 
как нейробиология, нейрофизиоло-
гия, математика, физика, химия, фи-
лософия и психология для того, что-
бы понять, как работает интеллект, 
причем не только искусственный, 
но и естественный, человеческий.

Понятно, что в такой науке мно-
гое зависит от интеллекта ученого, 
именно его возможности оказыва-
ются в центре достижений научных 

коллективов, что требует, естествен-
но, и применения новых форм орга-
низации труда, и поощрений, и от-
четности, и способности работать 
вместе с другими, наладить науч-
ный диалог, принять новую этику 
ученого: к слову, многие наши уче-
ные испытывают трудности во вза-
имодействии не только с учеными 
других стран, но и своей.

Истина не абсолютна,  
а конкретна

Раздаются даже голоса о запре-
те ИИ. А между тем он расширя-
ет наше сознание, наши способно-
сти и возможности и, соответствен-
но, опасности. Многие думают, что 
дело в памяти компьютера, симуля-
ции действительности, создании до-
полнительной реальности, и даже 
в способности искать плагиат. Все 
это важно, но абсолютно недоста-
точно. Главное - начать исследова-
ния мозга и сознания, способство-
вать изучению биоэтики, станов-
лению когнитивных исследований. 

Наука глобальна и универсаль-
на, а потому консолидировать - это 
про то, с какими странами, каки-
ми научными коллективами нам 
необходимо работать. В этом пла-
не у наших ученых есть серьезные 
исследования в сфере философии 
сознания, искусственного интел-

лекта, информационных техноло-
гий. Настало время соединить уси-
лия тех, кто исследует мозг и тело 
с теми, кто исследует сознание. То 
есть междисциплинарные исследо-
вания - не только для вызовов вре-
мени, но и для достижения результа-
тов. Они требуют соответствующей 
подготовки, нового языка исследо-
вания, а не только своих понятий, 
проверки своих результатов, выпу-
ска своих журналов и диссертаци-
онных шифров.

Мы не будем отказываться и от 
традиционных дисциплинарных ис-
следований, хотя в наше время от-
крытия совершаются на стыке наук. 
Нужна качественная дисциплинар-
ная, не догматическая подготовка, 
когда каждый специалист мнит пре-
делом высшей науки только свою, 
не замечая, что у каждой из них - 
свои требования, своя, пусть и огра-
ниченная, истина, в которой теперь 
используется ИИ, а потому возни-
кает потребность в новой научной 
культуре и этике, понимании того, 
что истина и знание возникают на 
стыке наук, что истина не абсолют-
на, а конкретна. 

И, наконец, дополнительные зна-
ния в сфере сознания могут быть 
использованы в идеологии, в тру-
дах по исследованию националь-
ной идеи, достижении солидарно-
сти и диалога в обществе. И такие 
работы в этой сфере уже есть, к при-
меру, книги, изданные в Институ-
те философии и социологии НАНА 
- «Ильхам Алиев: концептуальные 
особенности и философия нацио-
нальной идеи в настоящую эпоху», 
«Национальное сознание и самосо-
знание в контексте нечеткой логи-
ки и эпистемологических особенно-
стей», «Философия искусственного 
интеллекта и прообразы науки бу-
дущего», а также статьи в престиж-
ных научных журналах. 

Ильхам МАМЕДЗАДЕ, 
директор ИФС НАНА,

доктор философских наук, 
профессор

Наука глобальна и универсальна
Знания об искусственном интеллекте - это форма перехода  
к обществу диалога поколений, полов, групп, страт

РАЗМЫШЛЕНИЯ

Ильхам Мамедзаде: 

ИИ может угрожать 
нашим детям. Однако 
человек столь стреми-
тельно меняется, что 
его становится труд-

но контролировать

П/н

Руководитель проводящего  
прием центрального органа  

исполнительной власти  
и административной структуры

Город, район, 
где проводится 

прием

Охваченные города  
и районы

День  
приема

1

Бахар Мурадова 
председатель Государственного 
комитета по проблемам семьи, 
женщин и детей

Хачмаз Хачмаз, Шабран 03

2 Кямран Алиев 
генеральный прокурор Бейляган 

Бейляган, Физули, Имишли, 
Сабирабад, Саатлы, 
Ходжавенд, Джебраил

04

3
Рашад Набиев 
министр цифрового развития  
и транспорта

Самух 
Самух, Гянджа, Гёйгёль,  
Дашкесан, Шамкир, Гядабей, 
Товуз, Агстафа, Газах

04

4 Вилаят Эйвазов 
министр внутренних дел Лянкяран Лянкяран, Астара, Лерик, 

Масаллы, Ярдымлы 06

5

Анар Гулиев 
председатель Государственного 
комитета градостроительства  
и архитектуры

Евлах Евлах, Мингячевир, Нафталан, 
Геранбой, Ходжалы 07

6
Гошгар Тахмазли 
председатель Агентства 
продовольственной безопасности

Билясувар 
Билясувар, Лянкяран, Астара, 
Лерик, Масаллы, Джалилабад, 
Ярдымлы, Джебраил

07

7 Парвиз Шахбазов 
министр энергетики Уджар Уджар, Зардаб, Кюрдамир, 

Гёйчай, Агдаш 14

8 Фарид Ахмедов 
министр юстиции Шеки Шеки, Огуз, Габала, Гах, 

Загатала, Балакен 14

9
Анар Алиев  
министр труда и социальной 
защиты населения

Агдаш Агдаш, Евлах 14

10 Фарид Гаибов 
министр молодежи и спорта Гусар Гусар, Губа 14

11
Кямаледдин Гейдаров 
министр по чрезвычайным 
ситуациям

Сальян Сальян, Нефтчала 14

12 Микаил Джаббаров 
министр экономики Нахчыван 

Нахчыван, Бабек, Джульфа, 
Кенгерли, Ордубад, Садарак, 
Шахбуз, Шарур

14

13 Меджнун Мамедов 
министр сельского хозяйства Масаллы Масаллы, Лянкяран, Астара, 

Лерик, Джалилабад, Ярдымлы 14

14 Адиль Керимли 
министр культуры Нефтчала Нефтчала, Сальян, Билясувар, 

Ширван, Гаджигабул 14

15

Ровшан Рзаев 
председатель Государственного 
комитета по делам беженцев  
и вынужденных переселенцев

Гядабей Гядабей, Шамкир 14

16

Мурсал Ибрагимов 
начальник Государственной 
службы по мобилизации  
и призыву на военную службу

Лянкяран 
Лянкяран, Астара, Лерик, 
Масаллы, Ярдымлы, Джалила-
бад, Билясувар

14

17

Салех Мамедов 
председатель Государственного 
агентства автомобильных дорог 
Азербайджана

Нафталан Нафталан, Геранбой, Ходжалы 14

18
Заур Микаилов 
председатель Государственного 
агентства водных ресурсов

Шамкир Шамкир, Гядабей 14

19

Заур Алиев 
председатель Государственного 
агентства обязательного 
медицинского страхования

Абшерон Абшерон, Зангилан 14

20 Вугар Ахмедов 
председатель ОАО «Азеришыг» Зардаб Зардаб, Уджар 14

21

Ильхам Мирзалиев 
временно исполняющий 
обязанности председателя ОАО 
«Азеристиликтеджхизат»

Агджабеди Агджабеди, Агдам, Лачин 14

22

Азер Мамедов 
генеральный директор 
Производственного объединения 
«Азеригаз»

Джалилабад Джалилабад, Билясувар, 
Джебраил 14

23 Эмин Амруллаев 
министр науки и образования Шабран Шабран, Хачмаз, Губа, Гусар, 

Сиязань 17

24
Шахин Багиров 
председатель Государственного 
таможенного комитета

Бейляган Бейляган, Агджабеди, 
Имишли, Физули, Ходжавенд 17

25

Рамин Мамедов 
председатель Государственного 
комитета по работе с 
религиозными образованиями

Абшерон Абшерон, Сумгайыт, Хызы, 
Зангилан, Губадлы 19

ГРАФИК
приема граждан в городах и районах руководителями  

центральных органов исполнительной власти и других  
административных структур в марте 2025 года

Прием граждан начинается в 10.00 в установленные дни.
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ИННОВАЦИИ

Очередные поправки в на-
логовое законодательство 

обещают новые горизонты под-
держки предпринимательства 
и инвестиций, а также конкре-
тизацию наиболее важных во-
просов в сфере трансгранично-
го движения капитала. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
       «Бакинский рабочий» 

Многолетняя налоговая реформа 
в стране превратилась в действенный 
инструмент всесторонней поддерж-
ки целей диверсификации экономи-
ки, поддержки частных поставщи-
ков капитала и бизнеса. О том, что 
этой первостепенной задаче будут 
соответствовать и текущие поправ-
ки в Налоговый кодекс, следует из 
недавних заявлений замначальника 
Государственной налоговой служ-
бы Самиры Мусаевой. По ее словам, 
фундаментальные подходы налого-
вой службы соответствуют реали-
зации центральной задачи ведом-
ства, заключающейся в достижении 
устойчивой деятельности субъек-
тов предпринимательства, решаю-
щих приоритетную задачу по под-
держанию рынка занятости и по-
ступления в республику валютных 
прибылей. 

Другим не менее важным ори-
ентиром в госслужбе считают реа-
лизацию системных мер фискаль-
ной политики, благотворно влия-
ющих на инвестиционный климат 
и привлекающих в проекты эконо-
мической значимости местных и за-
рубежных поставщиков капитала. 
Никто не поспорит с тем, что на-
логовая политика, а в нашем слу-
чае многочисленные преференции 
для бизнеса - магнит для капитало-
вложений. Ведь инвестиции нужны 
для получения прибыли, а почти лю-
бая прибыль в государстве облага-
ется налогом. Поэтому государство 
проводит свою налоговую страте-
гию с учетом курса на благоприят-
ствование частному сектору и до-
ходность финансовых вложений. 

Бизнес - слово простое, однако 
за ним стоит тысяча смыслов, сот-
ни тысяч проблем и миллион воз-
можностей для частников, а пото-
му адекватная оценка налоговой оп-
тимизации для сложной рыночной 
ситуации нуждается во взвешенном 
подходе. А значит, методы управле-

ния налогово-бюджетной политикой 
должны быть комплексными и си-
стемными. По экспертным оценкам, 
в нынешней ситуации, согласно ак-
туальной мировой экономической 
теории, эта политика должна соот-
ветствовать формированию доходов 
в национальном масштабе. В первую 
очередь налоговая нагрузка должна 
коснуться именно тех секторов эко-
номики, где формируется львиная 
доля национального дохода.

Влияние налогов на инвестици-
онные прибыли и развитие частно-
го сектора огромно, считает эконо-
мист Асиман Гулиев. «Именно по 
этой причине курс на поддержку 
предпринимательства отражается 
в методах государственного адми-
нистративного регулирования инве-
стиционных процессов. Правитель-
ство признает необходимость совер-
шенствования налоговой системы. 
Пристальное внимание к развитию 
субъектов частного предпринима-
тельства отличается всесторонним 
содействием бизнесу, комплексной 
работой по созданию комфортной 
деловой и инвестиционной среды, - 
говорит эксперт. - С этой точки зре-
ния налоговые новшества послед-
них лет направлены на то, чтобы 
оптимизируемое законодательство 
соответствовало стратегии увели-

чения доли частного сектора в на-
родном хозяйстве и диверсифика-
ции экономики от нефти». 

Налоговые реформы начаты не 
сегодня, а еще на волне неблагопри-
ятной конъюнктуры в мировой эко-
номике, обвалившей цены на угле-
водороды, а потому главной задачей 
нынешних преобразований являет-
ся необходимость повышения про-
зрачности и взаимного доверия меж-
ду налогоплательщиками и нало-

говыми органами, считает эксперт.
Системная и продуманная по-

мощь предпринимателям, а также 
взвешенные меры поддержки по-
ставщиков капитала способствуют 
усилению эффективности проводи-
мых реформ, направленных на раз-
витие внутреннего производства. 
«Триггером этих процессов, - гово-
рит аналитик, - становится актуаль-
ная современным вызовам налого-
вого-бюджетная политика государ-
ства, призванная, ко всему прочему, 
ускорить развитие освобожденных 
территорий страны путем дальней-
шего усиления мер благоприятство-
вания частному сектору». 

И это при том, что на текущий 
момент налоговая служба обеспе-
чивает более 77% фискальных до-
ходов государственного бюджета, 
а по итогам прошлого года поступле-

ния в бюджет превысили 15,8 млрд 
манатов, причем львиная доля этих 
средств приходится на ненефтяной 
сектор экономики. Все это являет-
ся очередным свидетельством того, 
что реформы, направленные на раз-
витие и повышение прозрачности 
приоритетного сегмента националь-
ного хозяйства, дают положитель-
ные результаты.

Говоря о текущих планах, очер-
ченных в рамках запущенного меха-
низма поступательного адаптиро-
вания налоговой системы к совре-
менной прогрессивной практике, 
профильное ведомство придержи-
вается своей цели и продолжает вне-
дрять прогрессивные нововведения 
в стране. Что важно, изобретать ве-
лосипед азербайджанским налого-
викам вряд ли придется, но предсто-
ит нелегкая работа над зарекомен-
довавшими себя в мире подходами, 
поскольку даже самая прогрессив-
ная мировая практика нуждается 
в комплексном изучении, а главное 
- дозированном применении с уче-
том существующих в нашей стра-
не реалий.

Инициаторы правок в коди-
фицированный документ рассмо-
трят целый ряд вопросов, связанных 
с трансграничным налогообложе-
нием. Упомянутый момент требу-
ет совершенствования налогового 
законодательства. «Мы начали за-
думываться о структуре нового На-
логового кодекса с прошлого года, - 
говорится в заявлении ведомства. - 
В этой связи уже получены отзывы 
и предложения предпринимателей, 
консалтинговых компаний, крупных 
холдингов, играющих важную роль 
для текущего русла работ». 

Кроме прочего, ведомство при-
ступило к коррективам в базовом 
налоговом документе в рамках про-
цесса регулирования сложившихся 
экономических отношений и фор-
мирования справедливого налого-
вого законодательства, исходя из 
потребностей всего бизнес-сооб-
щества в целом, причем обществен-
ное участие в этом процессе будет 
продолжено.  

В итоге будет представлен более 
простой базовый документ, отража-
ющий текущие изменения в более 
структурированной форме и спо-
собствующий однозначной интер-
претации и применению обновлен-
ного законодательства. 

Эффективное взаимодействие 
системы науки, образования 

и рынка труда способствует под-
готовке востребованных специ-
алистов и активизирует иннова-
ционные процессы. 

Елена МАЛАХОВА,
       «Бакинский рабочий»

В последние годы Азербайджан 
реализует ряд успешных проектов 
в этом направлении. При этом одна 
из ведущих ролей в создании устой-
чивой экосреды отводится молодежи, 
отличающейся креативным мышле-
нием и готовой инициировать све-
жие идеи. Сотрудничество высших 
учебных заведений и технопарков, 
объединяющих науку и предприни-
мательство, может стать драйвером 
экономического роста. Среди пози-
тивных результатов их совместной 
деятельности - развитие кадрового 
потенциала, поддержка стартапов, 
стимулирование предприниматель-
ства и превращение идей в коммер-
чески успешные продукты. 

На днях Парк высоких технологий 
(ПВТ) Министерства науки и обра-
зования и ведущие высшие учебные 
заведения страны подписали Мемо-
рандум о взаимопонимании по стра-
тегическому сотрудничеству. С 2026 
года обучение по выбранным про-
граммам группы SABAH в области IТ, 
инженерии и науки Бакинского го-
сударственного университета (БГУ), 
Азербайджанского технического уни-
верситета (АТУ) и Азербайджанского 
государственного университета нефти 
и промышленности (АГУНП) будет 

осуществляться в недавно созданном 
кампусе SABAH.city. Кстати, группы 
SABAH призваны повысить качество 
высшего образования и готовить ка-
дры в соответствии с потребностями 
отечественного рынка труда. Поэтап-
ное расширение данной программы 
проводится в соответствии с Указом 
Президента Азербайджанской Респу-
блики «О расширении сферы действия 
и финансировании образовательных 
программ нового содержания в выс-
шем образовании». 

Как заявила директор Государ-
ственного агентства по науке и выс-
шему образованию при Министер-
стве науки и образования Улькер Сат-
тарова, в документе указано, какие 
именно студенты и по каким кон-
кретным специальностям будут об-
учаться в рамках данного проекта. 
Она подчеркнула важность коопе-
рации вузов и науки в современном 
мультидисциплинарном мире, а так-
же значимость реализуемых в стране 

программ, призванных внести вклад 
в развитие образования, науки и эко-
номики. 

В рамках проекта SABAH.city каче-
ство образования удастся существенно 
повысить благодаря созданию совре-
менной инфраструктуры, обновлению 
учебной программы, инновационной 
оценке достижений студентов и под-
бору высококвалифицированных пре-
подавателей. Новый проект поможет 
интегрировать современные цифро-
вые технологии в образование и по-
зволит перейти к подготовке специ-
алистов по самым актуальным на-
правлениям. 

Такая практика давно и успеш-
но применяется во многих странах 
мира, и в Азербайджане, безуслов-
но, она приведет к положительно-
му результату, уверен эксперт-эко-
номист Рауф Гараев: «Тандем науки 
и образования повысит конкуренто-
способность выпускников вузов. Од-
нако наряду с этим следует провести 

масштабное исследование рынка тру-
да и обнародовать актуальные про-
фессии на ближайшие пять-семь лет. 

Планы должны носить долгосроч-
ный характер. Нужно учитывать, что 
некоторые профессии могут быть ак-
туальны сегодня и не востребованы 
завтра. Например, рынок IT-техноло-
гий динамично развивается, и зако-
номерно, что спрос на специалистов 
в этой сфере останется стабильно вы-
соким и в следующие годы». 

По мнению эксперта, не менее 
перспективно обучение молодежи 
профессиям, связанным с сельским 
хозяйством. Еще один динамично 
развивающийся сектор - «зеленая» 
энергетика. В то же время не стоит за-
бывать и о традиционных для Азер-
байджана отраслях, таких как нефтя-
ная. «Для внедрения новшеств и осу-
ществления таких программ, - считает 
Рауф Гараев, - нужны как большие 
финансы, так и квалифицированные 
кадры. Но дело в том, что знания, на-
выки, подходы к обучению у опреде-
ленного преподавательского контин-
гента устарели. Потому надо оставить 
сильных, работающих над собой пе-

дагогов, и отсеять слабых. Что касает-
ся обучения, то оно должно представ-
лять собой синтез теории и практи-
ки. Некоторые теоретические навыки 
давно не актуальны. При соблюдении 
вышеназванных условий отечествен-
ный рынок труда в скором времени 
пополнится необходимыми специа-
листами. И чтобы избежать утечки 
мозгов за рубеж, должны быть соз-
даны условия для комфортной и пло-
дотворной работы». 

Для успешности таких проектов 
требуется активное привлечение к их 
осуществлению предпринимателей.  
Р.Гараев уверен в необходимости изу-
чения передового иностранного опы-
та в данной сфере: «В большинстве 
ведущих иностранных вузов функ-
ционируют хорошо оснащенные ла-
боратории, ведется серьезная научная 
деятельность. К примеру, турецкие 
университеты работают в этом на-
правлении уже на протяжении мно-
гих лет. Скажем, модель, реализуемая 
в технопарке Технического универси-
тета Yıldız, предлагает начинающим 
предпринимателям подходящие усло-
вия для развития и реализации сво-
их идей. Молодые предприниматели 
могут работать над своими проекта-
ми бесплатно, имея высокоскорост-
ной доступ в Интернет и необходи-
мую техническую инфраструктуру. 
В результате многие разработанные 
стартапы нашли свое практическое 
применение как в Турции, так и за 
ее пределами. Секрет успеха в том, 
чтобы постоянно мониторить ситу-
ацию на рынке труда и при необхо-
димости не бояться менять выбран-
ную стратегию».

25 февраля председатель правле-
ния ЗАО AzerGold Закир Ибра-
гимов встретился с делегацией 
Исламской Республики Пакистан 
во главе с генеральным исполни-
тельным директором компании 
Frontier Works Organization Аб-
дулом Сами, находящейся с ви-
зитом в нашей стране в рамках 
Азербайджано-пакистанского 
бизнес-форума.

Матлаб ГАРЯГДЫ,
       наш спецкор

На встрече, проведенной с целью 
определения возможностей совмест-
ного сотрудничества в сферах горно-
го дела и геологии, перспектив реа-
лизации совместных проектов, Закир 
Ибрагимов в первую очередь отме-
тил, что дружественные и братские 
отношения между нашими страна-
ми и народами по всем направлени-
ям стабильно развиваются, и Прези-
дент Азербайджанской Республики  
Ильхам Алиев и Премьер-министр 
Исламской Республики Пакистан Му-
хаммад Шахбаз Шариф принимают 
необходимые меры для дальнейшего 
укрепления этих отношений, имею-
щих стратегическое значение.

Председатель правления подробно 
рассказал о достижениях ЗАО AzerGold 
по сферам деятельности, стратегиче-
ских планах акционерного общества 
и развитии горнодобывающего сек-
тора, а также о мерах по охране окру-
жающей среды, работе, проводимой 
в направлении перехода к инноваци-
ям и технологиям, отвечающим вы-
соким экологическим стандартам, от-
метил, что реализация горнодобыва-
ющих проектов за пределами страны 
входит в стратегические планы ЗАО.

В частности, он выразил уверенность 
в том, что налаживание совместного 
сотрудничества с компанией Frontier 
Works Organization в области изуче-

ния, разведки и эксплуатации место-
рождений рудных полезных ископа-
емых будет взаимовыгодным.

Генеральный исполнительный ди-
ректор Frontier Works Organization Аб-
дул Сами отметил, что возглавляемая 
им государственная компания специ-
ализируется на реализации проектов 
в области дорожного строительства, 
горнодобывающей промышленности, 
в сферах энергетики, оборонной ин-
фраструктуры и других инженерных 
проектов в Пакистане, и что они заин-
тересованы в установлении и разви-
тии отношений сотрудничества с ЗАО 
AzerGold в реализации совместных 
геологоразведочных и горнодобыва-
ющих проектов как в Азербайджане, 
так и в Пакистане.

По итогам встречи была достигну-
та предварительная договоренность 
о проведении консультаций по опре-
делению конкретных направлений со-
трудничества между ЗАО AzerGold 
и компанией Frontier Works Organization, 
подготовке и подписании докумен-
та о сохранении в тайне информа-
ции об обмене данными в горнодо-
бывающей отрасли (NDA), а также 
Меморандума о взаимопонимании 
по сотрудничеству.

На встрече также генеральный 
исполнительный директор Frontier 
Works Organization пригласил ЗАО 
AzerGold принять участие в Паки-
станском минеральном инвестици-
онном форуме, который состоится 
в апреле текущего года.

Председатель правления  
ЗАО AzerGold Закир Ибрагимов по-
благодарил за приглашение и подчер-
кнул важность осуществления взаим-
ных визитов с точки зрения установ-
ления и укрепления сотрудничества 
между учреждениями.

В завершение встречи состоя-
лось вручение взаимных памятных 
подарков.

Гянджа

Намечены приоритеты
ЗАО AzerGold и пакистанская компания Frontier 
Works Organization налаживают сотрудничество

Прогрессивная перестройка
Налоговый кодекс пересмотрят в русле системных мер фискальной политики

Инициаторы правок в кодифицирован-
ный документ рассмотрят целый ряд во-
просов, связанных с трансграничным на-
логообложением

SABAH.city: тандем науки и образования
На старте - новый проект по подготовке высококвалифицированных кадров

Рауф Гараев:

Чтобы избежать 
утечки мозгов за ру-

беж, должны быть 
созданы условия для 
комфортной и пло-
дотворной работы

Караван «черного 
золота» ускоряется

КМГ и SOCAR  
договорились  
об увеличении транзита 
казахстанской нефти  
по БТД в 2025 году

Объем транзита казахстан-
ской нефти по трубопрово-
ду Баку-Тбилиси-Джейхан 
(БТД) в 2025 году составит 
1,7 млн тонн.

Как сообщает казахстанское 
бюро Report, об этом сказал первый 
заместитель председателя правле-
ния «КазМунайгаз» (КМГ) Кур-
мангазы Исказиев.  

«КМГ достиг договоренности 
с SOCAR об увеличении транзи-
та казахстанской нефти по БТД 
до 1,7 млн тонн в 2025 году (на 
27%) с 1,4 млн в прошлом году», 
- заявил Исказиев, выступая 26 
февраля на расширенной колле-
гии Минэнерго.

Ранее, в марте 2024 года, КМГ 
и SOCAR заключили соглашение 
о поэтапном увеличении транзи-
та нефти через территорию Азер-
байджана. Согласно документу, 
объем поставок планируется уве-
личить до 2,2 млн тонн в год.

В 2022 году между КМГ и Го-
снефтекомпанией Азербайджа-
на (SOCAR) было подписано ге-
неральное соглашение о транзи-
те казахстанской нефти. В марте 
2023 года была осуществлена те-
стовая отгрузка 7 тыс. тонн нефти 
с месторождения «Кашаган» че-
рез Азербайджан. Грузоотправи-
телем выступила компания Inpex 
North Caspian Sea Ltd.
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Настройщику музыкальных 
инструментов не аплоди-

руют на концертах, его не за-
кидывают цветами, о нем по-
рой даже не вспоминают. Но 
в успешном выступлении му-
зыкантов - значительная доля 
его кропотливой и высокопро-
фессиональной работы. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Без него инструмент не будет зву-
чать красиво, объемно, выразитель-
но и пианист-исполнитель не смо-
жет подарить слушателям настоя-
щего искусства.

Профессия настройщика музы-
кальных инструментов не слишком 
распространенная, можно даже ска-
зать, «штучная». Но какая нужная! 
Сейчас ею владеют буквально еди-
ницы, хотя потребность в настрой-
щиках в музыкальной среде остает-
ся высокой. Только представьте себе: 
пианист садится за рояль или фор-
тепиано, и неважно - маститый это 
музыкант или учащийся школы, но 
если инструмент расстроен и кла-
виши западают, впечатления от му-
зыки Моцарта или Дебюсси вряд ли 
оправдают ожидания слушателей. 
Даже непрофессионал почувствует 
ошибку при исполнении бессмерт-
ных произведений. Настройка музы-
кального инструмента - это не толь-
ко техническая операция, а искус-
ство, которое заставляет инструмент 
«запеть».

Раиль Юсубов - опытный ак-
кордеонист и учитель музыки - ос-
воил необычную профессию на-
стройщика фортепиано. «Музыка 
для меня не просто искусство, она 
часть моей души, - признается учи-
тель. - Успех каждого из моих уче-
ников - самая большая награда для 
меня. В нашей школе много талант-
ливых детей, и моя задача заключа-
ется в том, чтобы увидеть искорку 
таланта в каждом ребенке, развить 
его и помочь реализовать на практи-
ке. Я пытаюсь научить своих учени-
ков, что музыка состоит не только из 
нот, но и является образом жизни».

Любовь к музыке Раиль Юсубов 
демонстрирует не только исполни-
тельской и педагогической деятель-
ностью, но и заботой о музыкаль-
ных инструментах. Он планирует 
помочь большему количеству лю-
дей получить знания в этой обла-
сти и передать свое мастерство мо-
лодому поколению. 

- Раиль муаллим, скажите, му-
зыкант любой специальности мо-
жет стать настройщиком? И дол-
жен ли «фортепианный доктор» 
обладать абсолютным слухом, что-
бы «лечить» инструменты?

- Наверное, каждый сможет. Ко-
нечно, слух должен быть, но, ско-
рее, особенный, гармоничный. Ма-
стер должен улавливать правиль-
ные интервалы между нотами, что 
позволяет отличать благозвучие от 
неблагозвучия. В концертном ин-
струменте более 20 тысяч деталей, 
и они должны слаженно работать.

- Сколько по времени нужно 
заниматься, чтобы освоить эту 
профессию?

- Профессионал формируется 
долго, и, наверное, нельзя в какой-то 

момент сказать: точка, я знаю и умею 
все. Находишься постоянно в поис-
ке, и не зазорно сказать: а я все еще 
учусь. Как и во всяком деле, здесь 
много тонкостей, поэтому за пару 
недель или даже месяц не одолеешь, 
нужно долго учиться. 

- Какие повреждения, непо-
ладки у инструмента встречают-
ся чаще всего?

- Самое распространенное - это 
расстроенный инструмент, иногда 
приходится дополнительные проб-
ки ставить, а бывает, в пианино моль 
заводится.

- Какой инструмент настраи-
вать сложнее - новый или старый?

- Старые инструменты, конечно, 
сложнее. В них, бывает, дека начи-
нает отклеиваться, и ее надо укре-
плять. Еще они от времени ссыха-
ются, и надо ремонтировать и регу-
лировать механику.

- Как часто надо настраивать 
фортепиано?

- Желательно раз в год, а если 
давно не настраивали, то через каж-
дые полгода, потому что оно сразу, 
возможно, не будет держать строй.

- Влияет ли расстроенный ин-
струмент на развитие слуха у ре-
бенка?

- Безусловно. Если ребенок с нор-
мальным слухом, требующим разви-
тия, в течение длительного времени 
занимается на расстроенном инстру-
менте, то он неосознанно адапти-
руется под него, то есть разрушает 
свой слух. Когда звук двоится-тро-
ится, то ребенку трудно ориентиро-
ваться. О каких правильных интер-
валах тогда можно говорить, если 
все разрушено и расстроено! Слух 
надо развивать на настроенном ин-
струменте.

- Какие бы вы могли дать со-
веты по уходу за инструментом?

- Воздух в квартире и так сухой, 
поэтому нежелательно ставить пи-
анино вблизи батареи, нужно под-
держивать определенную влажность, 
обычно рекомендуют ставить внутрь 
инструмента банку с водой.

- Чтобы заниматься такой ред-

кой профессией, наверное, одного 
желания мало. Какими качества-
ми должен обладать настройщик?

- Совершенно верно. Специаль-
ность эта действительно редкая, не 
каждый захочет ее освоить, но дале-
ко и не каждый сможет. Кроме обла-
дания хорошим слухом важно еще, 
чтобы руки, как говорится, росли от-
куда надо, например, нужно уметь 
работать с дрелью, напильником, 
ножом. У меня есть как специаль-
ные инструменты, так и обыкновен-
ные, например, отвертки.

- Вам нравится ваша профессия?
- Если бы не нравилась, я бы 

этим не занимался, а потом, к лю-
бому делу надо относиться с душой, 
это для меня такое же творчество, 
как и игра на инструменте. 

- Есть мнение, что настройщик 
фортепиано - это консервативная 
профессия и скоро она канет в Лету. 
Вы согласны с этим?

- Конечно, с появлением цифро-
вых пианино и синтезаторов про-
фессия настройщика фортепиа-
но становится более редкой, одна-
ко она по-прежнему востребована. 
Поэтому эта профессия никуда не 
уйдет, так как цифровые техноло-
гии не учитывают многих нюансов 
настройки. Например, у струн есть 
недостатки, а их толщина неодина-
кова на разных участках - это влия-
ет на тон, добавляет дополнитель-
ные призвуки. В отличие от челове-
ка программы не могут всего этого 
учесть. В музыкальных школах, кол-
леджах музыканты все еще обуча-
ются на акустических инструмен-
тах. Содержать любой музыкальный 
инструмент, особенно пианино или 

рояль, не так просто. Фортепиано - 
один из наиболее сложных в этом 
плане инструментов, оно требует 
большего внимания. Если гитару 
можно настроить самостоятельно 
- например, через программу в те-
лефоне, с пианино этот трюк может 
не пройти. У каждого пианино своя 
история. Для меня большая радость 
вернуть его в рабочее состояние. Ду-
маю, я вдохнул новую жизнь в ка-
ждое пианино, которое настраивал. 
Ощущения, которые испытывают 
пальцы, снова касающиеся этого ин-
струмента, - самая ценная награда 
для меня. Настройка пианино - это 
не только технический процесс. Ка-
ждое пианино имеет свою уникаль-
ность, и вы должны чувствовать ин-
струмент, работая с ним.

Говоря о планах на будущее, 
наш собеседник сказал, что жела-
ет повышения интереса к этой сфе-
ре в Азербайджане, воспитания но-
вых мастеров. 

- Я готов поделиться своими зна-
ниями, - говорит Раиль Юсубов. - 
Освоение игры на фортепиано - это 
сначала легко и весело, но со време-
нем оказывается тяжелым ремеслом. 
И хорошо, когда рядом живет на-
стоящий, отзывчивый музыкаль-
ный инструмент, который с радо-
стью отзовется красивым голосом 
в ответ на твое прикосновение к кла-
вишам. Возможно, он станет твоим 
верным другом или позовет к ос-
воению высот профессионально-
го пианизма… Вот только профес-
сиональными музыкантами могут 
стать далеко не все, но, может, кто-
то захочет стать настройщиком?»

Фортепианный доктор
Настройщик музыкальных инструментов - профессия «штучная»

Настройка музыкаль-
ного инструмента - 
это не только тех-
ническая операция, 

а искусство, которое 
заставляет инстру-

мент «запеть»

Всемирная федерация таэ-
квондо первой обнародо-

вала квалификационную си-
стему к Олимпиаде-2028. Она 
будет носить многоступен-
чатый характер и пробить-
ся в Лос-Анджелес можно 
будет как по рейтингу, так 
и посредством отборочных 
турниров. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Начисление рейтинговых оч-
ков теперь разбито на две фазы. 
И в этом есть своя логика. Пер-
вый цикл начался в июне про-
шлого года и завершится летом 
2026-го, а второй отрезок включит 
в себя следующие два года, кото-
рые и станут решающими в олим-
пийском марафоне. Причем, оч-
ковый багаж таэквондистов по 
истечении первых двух лет пре-
терпит изменения - у них останет-
ся лишь 50% набранных баллов.

Данная система отнюдь не нова, 
передает İdman.biz. В частности, ее 
продолжительное время практи-
кует Международная федерация 
дзюдо (IJF), ведя как мировую, так 
и олимпийскую классификацию. 
И результаты спортсменов, каки-
ми бы высокими они не были, со 
временем теряют очковую стои-
мость. Хотя рейтинг в таэквондо 
является не единственным кри-
терием попадания на Олимпиа-
ду, стабильное выступление на 
протяжении всего цикла может 

обеспечить спорт сменам возмож-
ность пробиться на летние Игры 
именно через табель о рангах. Пять 
сильнейших атлетов в рейтинге 
в каждой категории на январь 
2028 года получат лицензии на 
Олимпиаду.

Ну а где же набирать очки? 
В этом смысле интересна будет 
серия Гран-при, которая будет со-
стоять из нескольких этапов. При-
чем, для участия в ней будут допу-
скаться и атлеты, которые прошли 
специальный отбор на отбороч-
ных турнирах Challenge. Призо-
вые места в них позволят соревно-
ваться на Гран-при и даже бороть-
ся за право попасть в финальный 
турнир, ближайший из которых 
состоится в конце 2026-го.

В чемпионской серии «Боль-
шого шлема» вакансии на Игры 
вновь получат его победители. Но 
есть нюансы: если первым ста-
нет один из таэквондистов, ранее 
обеспечивший себе лицензию по 
рейтингу, то в Лос-Анджелес пое-
дет финалист «Большого шлема». 
Если же и серебряный призер уже 
гарантировал себе вакансию на 
Игры, то квота будет отдана сле-
дующему атлету по рейтингу. Поэ-
тому турнир будет носить особую 
значимость, ведь именно через 
него на Игры в Париже пробил-
ся Гашим Магомедов (58 кг), за-
воевавший серебряную награду 
главного старта четырехлетия.

Если в столице Франции азер-
байджанское таэквондо было пред-

ставлено одним спортсменом, ко-
торый принес медаль, в Лос-Ан-
джелес команда рассчитывает 
отправиться более широким 
представительством, а для это-
го атлетам надо прибавить в ста-
бильности и улучшить свой рей-
тинг. Главным стартом текущего 
года, безусловно, будет октябрь-
ский чемпионат мира в Уси (Ки-
тай). Именно там могут опреде-
литься контуры состава, который 
в дальнейшем вступит в борьбу за 
олимпийские лицензии. Поэто-
му нынешний сезон может стать 
хорошей проверкой перед нача-
лом новой квалификации на лет-
ние Игры. Все начинается с чи-
стого листа.

А возвращаясь к схеме отбо-
ра к Лос-Анджелесу, то к началу 
2028 года большинство его участ-
ников будут определены. А у тех, 
кто не смог решить свою задачу, 
останется в запасе возможность 
выступить на континентальных 
квалификационных турнирах. Сло-
вом, времени для подготовки до-
статочно. Сборной Азербайджа-
на надо готовиться уже сейчас.

Сразу три топовых легко-
веса откликнулись на но-

вость о том, что Дэн Хукер 
выбыл из поединка с Джа-
стином Гэйджи, вызвавшись 
на коротком уведомлении за-
менить новозеландца.

Ю.ИБРАГИМОВ

Соответствующие 
заявления бойцы 
сделали в соци-
альных сетях. 
Азербайджан-
ский боец Ра-
фаэль Физиев 
первым обра-
тился к амери-
канцу со слова-
ми: «Давай повто-
рим, Джастин!»

Джастин Гэйджи 
и Рафаэль Физиев уже встре-
чались в клетке. Поединок бой-
цов состоялся на турнире UFC 286 
в марте 2023 года и завершился 
победой американца единоглас-
ным судейским решением по ито-
гам трех раундов. Поражение ста-
ло для Физиева третьим в пре-
стижнейшей организации мира.

Готовность подраться вырази-
ли также польский боец Матеуш 
Гамрот, заявивший, что он готов 
драться: «Две недели не проблема!», 
и бразилец Ренато Мойкано: «Две 

недели - 
это хоро-

шо! У меня 
достаточно 

времени, что-
бы провести две-

три сессии спаррин-
гов. Я буду готов, если они по-
звонят!»

Хукер ранее подтвердил ин-
формацию о том, что он снял-

ся с боя против американца,  
предъявив сломанную в спаррин-
ге руку. Представители организа-
ции пока не давали никаких ком-
ментариев по данному поводу, от-
мечает fightime.

Бой Джастина Гэйджи и Дэна 
Хукера имел статус второго по зна-
чимости события турнира UFC 
313, который состоится 8 марта 
в Лас-Вегасе.

Все начинается с чистого листа
Таэквондисты первыми определились со схемой отбора

В ожидании соперника
Физиев, Гамрот, Мойкано: кто сразится с Гэйджи в Лас-Вегасе?

Коллектив Управления делами Президента Азербайджан-
ской Республики выражает глубокие соболезнования началь-
нику транспортного отдела Управления делами Президента 
Азербайджанской Республики Раману Алиеву в связи с кон-
чиной отца 

Шамсаддина Алиева
Allah rəhmət eləsin!

Нынешний сезон мо-
жет стать хорошей 

проверкой перед на-
чалом новой квали-
фикации на летние 

Игры. Все начинает-
ся с чистого листа

Готовность  
подраться  

с американским бойцом 

Джастином Гэйджи  

выразили Рафаэль  

Физиев, поляк Матеуш 

Гамрот и бразилец  
Ренато Мойкано
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